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FECHA: Julio 17 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Se llevó de corbata a motociclista” 

 
“Financiarán con 189 mdp el Tuzobús” 

 “Tuzobús contará con apoyo de 189 mdp de Banobras” 

 “Es oficial: en septiembre, arranca obra del Tuzobús” 

 
“Tuzobús ya cuenta con 189.5 mdp” 

 
“Inicia Comisión de Derechos Humanos Queja contra Cereso” 

 
“Iniciarán en septiembre obras del Tuzobús: Olvera” 

 
“ARRANCA TUZOBÚS” 

 
“Más de 850 millones para el plan Tuzobús” 

 
“Video prueba fraude de ‘ouija’ 

 
“Capturan a ‘Z-40’ en sólo 7 minutos” 

 “Caso Z-40: prevén más violencia” 

 “2006-2012, sexenio perdido en ingresos de mexicanos” 

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica-Alista IEEH proyectos para participación en comicios: Contempla el Consejo General del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH) diversos proyectos y programas para incentivar la participación ciudadana, equidad de género y 
educación cívica en los procesos electorales, según los consejeros, en esta contienda donde eligieron diputados locales, 

cumplieron las expectativas en diversas áreas, por ello ya diseñan las próximas metas para años posteriores. El titular del 
Instituto, Mario Ernesto Pfeiffer Islas, expuso que luego de la evaluación al interior del IEEH plantearán nuevos tópicos, 

interesantes y necesarios, para perfeccionar las funciones del órgano electivo, tales como mayor publicidad del anexo 

técnico que firman con el Instituto Federal Electoral (IFE), así como normativas secundarias para los procedimientos 
administrativos sancionadores. Destacó que el principal objetivo era disminuir el índice de abstencionismo, pues en 2010 

la contienda para renovar el Congreso local y gubernatura registró una participaron de 877 mil 498 ciudadanos, mientras 
que 961 mil 90 hidalguenses no votaron; es decir, 52.27 por ciento. El pasado 7 de julio, según cifras del cómputo 

distrital, hubo un abstencionismo del 42.7 por ciento aproximadamente, lo cual resultó positivo para las metas trazadas. 

La consejera Isabel Sepúlveda explicó que la Comisión de Equidad y Género del IEEH continuará giras, talleres y cursos 
en municipios, planteles educativos u organismos que soliciten estos proyectos. “Tendremos proyectos contemplados 

para 2014, pues la comisión es permanente y buscamos la participación ciudadana, pese a que estamos contentos 
porque rebasamos el punto de abstencionismo, queremos seguir trabajando no sólo en difusión de medios, sino como 

algo cultural”. En tanto, Joaquín García agregó que la Comisión de Capacitación Electoral considera un plan de trabajo 
para incentivar acciones que fomenten la educación cívica de ciudadanos. La presidenta de la Comisión Jurídica, Arminda 

Araceli Frías, reconoció que un tema importante será la regularización de debates entre candidatos, aunque aclaró que la 

iniciativa debe ser inicialmente de partidos políticos. Por su parte, el titular de la Comisión de Organización, José Ventura 
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Corona, señaló que los centros de acopio resultaron muy efectivos para la contienda local, pues gracias a la cercanía de 

estos lugares, el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) fue más rápido. Antes de octubre quedará lista 

la evaluación, con base en estos resultados el órgano autónomo diseñará el presupuesto 2014, así como la posibilidad de 
incorporar otras áreas o un eventual recorte. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Reloj-Desahogan diligencias del caso “imprenta Bernal”: Autoridades electorales informaron que continúan con 

el desahogo de pruebas y diligencias en cuanto al asunto de la “propaganda negra” que fue encontrada en la empresa 
Lito Impresos Bernal, SA., el pasado 3 de julio. Entrevistados por separado, el presidente del Consejo General del 

Instituto Estatal Electoral (IEE), Mario Ernesto Pfeiffer Islas; y el subprocurador de Asuntos Electoral, Sergio Priego 
Reséndiz, informaron que aún no concluye la integración de la averiguación previa en la Procuraduría y el procedimiento 

administrativo sancionador en el Instituto, iniciados después del suceso. En su oportunidad, el consejero presidente del 
IEE explicó que debido a que se hace una investigación paralela a la de la Subprocuraduría, el secretario general, 

Francisco Ortega Sánchez, no pudo realizar la diligencia que le fue encomendada en la empresa, ya que es parte de la 

investigación de la SUBAE y por ende ha sido inmovilizada. No obstante, indicó se continúa con el desarrollo de los 
procedimientos, y en próximos días se dará a conocer el estatus al pleno de consejeros electorales. “Adelanto algunas 

cosas: ya nos respondió la procuraduría, envió la averiguación, aquí señaló que por tener el carácter de información 
reservada no se puede dar a conocer los pormenores”. Por su parte, Sergio Priego explicó que sigue en integración la 

averiguación previa, en primer término el objetivo es buscar si existe algún delito, toda vez que recordó que la 

elaboración de propaganda negativa no está tipificado en el Código Penal, a lo que dijo “lo que no está penado, no está 
prohibido”. En segundo término, y eso sólo en caso de que existiera una conducta tipificada en el Código Penal, 

determinar quién fue el responsable de la comisión del delito. (Verónica Ángeles, página 03) 

Uno más Uno-Acepta IEE estudiar posibles candidaturas independientes: El consejero presidente del Instituto 

Estatal Electoral (IEE), Mario Ernesto Pfeiffer aceptó que debido a la poca participación de la ciudadanía en los pasados 

comicios una de las soluciones para combatir el abstencionismo serian las candidaturas independientes que sean 
orientadas con ciudadanos sin pasado político ni participar en puestos públicos, de esa forma la ciudadanía retomaría la 

confianza en los gobernantes. Dicha propuesta incentivada por Francisco Olvera gobernador del estado no quedó 
descartada para el representante del IEE quien aseguró este tipo de actividades se fomentaría el voto ciudadano y se le 

daría oportunidad a los ciudadanos que no están afiliados a los partidos políticos y no estarían involucrados en beneficios 

para cada fuerza política. Aunque reconoció que existió muy poca participación ciudadana en las pasadas elecciones el 
líder del IEE confió en que al tratarse de un proceso intermedio no representa una actividad importante para los 

representantes políticos y por ello únicamente se tuvo menos del 40 por ciento del padrón electoral en las votaciones 
pasadas, sin embargo esperó que dentro de tres años se incremente la participación con las elecciones para renovar el 

congreso local, alcaldías y la gubernatura. El funcionario electoral afirmó que esta respuesta de la ciudadanía representa 
el hartazgo sobre los servidores públicos y políticos actuales, por lo que aunque no se ha reformado la ley electoral en el 

estado confía en que la próxima reunión con representantes políticos y con la nueva legislatura se pueda concretar algo 

al respecto. Seria en los próximos meses cuando la reforma electoral pueda implementarse en el estado, esto para evitar 
las reelecciones de diputados locales y servidores públicos que ocupan diferentes cargos de la administración pública sin 

beneficios para la ciudadanía, expusieron los candidatos de oposición. (Jose García, página 06) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Criterio-Continúa la pugna vs Cornejo: La pugna contra la diputación plurinominal que alcanzó en la prime-ra 

posición el perredista Luciano Cornejo Barrera continúa, pues ya fue turnada a la Sala Superior del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF). El proceso de impugnación continúa luego de que los magistrados de la Sala 
Regional de Toluca fallaron a favor del líder estatal de Nueva Izquierda (NI) en Hidalgo, preservando la posición que 

aseguró en la elección de diputados, junto con su suplente, Fermín Gabino Brandi. Por ello, el perredista Celestino 
Ábrego Escalante, quien encauzó la impugnación bajo diversas irregularidades cometidas desde el registro, selección y 

sustitución de los candidatos del PRD, ingresó el recurso de reconsideración (REC/70/2013) para que los magistrados de 

la Sala Superior analicen nuevamente el caso. El escrito al magistrado presidente del TEPJF, Alejandro Luna Ramos, fue 
enviado un día antes de la elección del pasado 7 de julio, a fin de impugnar la sentencia dictada por la Sala de Toluca, 

correspondiente a la quinta circunscripción. La resolución está en el expediente ST-JDC-91/2013, el cual fue dictaminado 
el pasado 4 de julio. (José Antonio Alcaraz, página 08) 
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Crónica-Pugna MC por ajustes a la ley: Insistirá la coordinadora estatal de Movimiento Ciudadano (MC) en modificar 

la ley electoral hidalguense para regular la propaganda en transporte público, a fin de evitar prácticas inequitativas, 

expuso la dirigente María Cruz García Sánchez. Enfatizó que esperarán las resoluciones del Tribunal Electoral del Estado 
de Hidalgo (TEEH) respecto a las quejas interpuestas en 52 casillas de cinco distritos. Desde que comenzó la contienda 

local el partido naranja advirtió la importancia de controlar los espacios en las unidades del transporte público y taxis, 
incluso que esta publicidad sea fiscalizada por el Instituto Estatal Electoral (IEEH), con el objetivo de preservar la 

imparcialidad durante las campañas. El próximo 5 de agosto la LXI Legislatura local aprobará la reforma político-electoral 

que desde el año pasado ordenó el Congreso de la Unión, en esta iniciativa agregan los temas de consulta popular y 
candidaturas independientes; sin embargo, la lideresa de MC reiteró que es urgente incluir el tema del transporte. El 

artículo 184 de la ley electoral hidalguense sólo restringe la publicidad o propaganda partidista en el equipamiento 
urbano, espacios de uso común y edificios públicos, mientras que en el transporte no considera sanciones. (Rosa 

Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-No quedará pendiente iniciativa para legalizar aborto: PRD: Tras ser presentada a inicios de 
la actual Legislatura y aplazada para no meter ruido en procesos electorales anteriores, la iniciativa que despenaliza el 

aborto no está olvidada y será discutida antes de septiembre. A días de concluir su encargo, los diputados locales 
aprovechan para subir a tribuna temas rezagados y también tienen que resolver propuestas polémicas como la 

interrupción del embarazo, puesta sobre la mesa por el PRD. Para Ramón Flores Reyes, coordinador de los diputados del 

sol azteca, hay tiempo suficiente para no dejar este pendiente y añadió que las fracciones parlamentarias cotejan 
rentabilidad política para su causa. “Hay que reconocer que no es sencillo”. A perspectiva del diputado, las modificaciones 

al código penal reflejan “problema de salud pública que debe ser atendido, luego que durante años no era tomado en 
cuenta”. Después que el sol azteca propuso despenalizar el aborto, el Partido Acción Nacional (PAN) respondió con 

propuesta a favor de la vida que fue apoyada por la arquidiócesis de Tulancingo. En entrevista anterior, el presidente del 

Congreso Ramón Ramírez Valtierra consideró que despenalizar el aborto y a favor de la vida, quedarían pendientes para 
los próximos diputados. Además, legisladores del PRD confían en aprobar antes de culminar su encargo, iniciativa contra 

adicciones, reforma a la Ley de Salud, cultura, medicina tradicional, adultos mayores y arraigo. Proponen ley contra 
cambio climático Christian Pulido Roldán, diputado del Verde Ecologista, propuso “ley de mitigación y adaptación ante los 

efectos del cambio climático” con la finalidad de “contribuir al desarrollo sustentable de municipios”. Los 84 presidentes 
municipales deberán mitigar efectos de contaminación, principalmente en la zona industrial Tula, garantizar manejo 

sustentable de recursos naturales y conservación de biodiversidad.  (Redacción, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Banobras aportará 189 mdp para el Tuzobús: El Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) aportará 
189.5 millones de pesos para la puesta en marcha del proyecto del Tuzobús en Pachuca, señaló Alfredo del Mazo Maza, 

director del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), tras la firma de convenio de este organismo y el 

gobierno del estado.  En total, la inversión el Tuzobús será de 856 millones de pesos que aportarán tanto la Federación, 
el gobierno del estado y la Iniciativa privada. Este recurso será invertido en las primeras etapas del proyecto, el cual 

resolverá el problema de movilidad urbana que existe en la ciudad, tras el crecimiento de la población que ha registrado 
Pachuca en los últimos 50 años. Del Mazo Maza señaló que se trata de un recurso no recuperable de apoyo al transporte 

que contempla el Fonadin, el cual es el vehículo de coordinación del gobierno federal para el desarrollo de infraestructura 

en los sectores de comunicaciones, transporte, agua, medio ambiente y turismo.  Este Fondo apoya en la planeación, 
diseño, construcción y transferencia de proyectos de infraestructura con impacto social o rentabilidad económica, en los 

que participe el sector privado. En total, la inversión en el proyecto del Tuzobús será de 856 millones de pesos, de los 
cuales, 560 serán recursos públicos entre el gobierno federal y estatal, dentro de ellos del Fondo Metropolitano, y 296 

millones de pesos serán de inversión privada.  Cabe señalar que con esta firma de convenio entre el gobierno del estado 
y Banobras, del cual se desprende el Fonadin, arranca el proyecto del Tuzobús, por lo que en un par de semanas se 

estarán lanzando las primeras convocatorias para las licitaciones de las obras, que de inicio consistirán en la 

infraestructura. Las empresas encargadas de llevar a cabo estas obras serán exclusivamente hidalguenses, salvo cuando 
se trate de detalles técnicos y no haya alguna empresa local que los cubra, entonces las licitaciones serán lanzadas a 

nivel nacional.  El político mexiquense subrayó que el problema del transporte público afecta la competitividad y calidad 
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de vida de las grandes ciudades del país, en las cuales sus áreas urbanas han crecido tres veces más que su población, lo 

que ha provocado amplias manchas urbanas con poca densidad. “Además la existencia de sistemas de transporte 

ineficiente, de mala calidad e inseguros genera un desmedido uso del automóvil particular, cuyo número de unidades 
aumenta 7 por ciento cada año y deriva en crecientes congestionamientos y la excesiva emisión de gases 

contaminantes”, resaltó el director general de Banobras. En este caso, señaló, a través del uso eficiente de la 
infraestructura vial y reorganización empresarial de los transportistas, se atenderá una demanda de 150 mil pasajeros 

diarios. “Pachuca contará con un servicio eficiente, de mayor calidad, accesible y que permitirá ahorros en tiempo de 

traslado, contribuyendo a la reducción del congestionamiento y la contaminación, además de que la aportación del 
Fonadin permitirá que la tarifa sea accesible a los usuarios”, destacó. Para el gobierno federal, dijo Del Mazo Maza, es 

prioridad detonar este tipo de transportes que ayuden a la movilidad de las personas, que ayudan a la movilidad dentro 
de las ciudades más pobladas y que lo haga de manera más eficiente, segura y amigable con el medio ambiente.  “En 

ese sentido, el Tuzobús será un transporte masivo que cumpla con estas características”, afirmó el funcionario. En el 
evento, donde se hizo la presentación oficial del proyecto y la firma de convenio, estuvieron presentes desde las 

autoridades locales, secretarios de gobierno, empresarios, transportistas y representantes de cámaras de comercio, de 

turismo, entre otros.  Financiamientos A NIVEL NACIONAL El director general del Banco Nacional de Obras y 
Servicios Públicos, Alfredo del Mazo Maza, informó que para el presente año cuentan con una cartera de 280 mil millones 

de pesos para financiamiento de proyectos de infraestructura a nivel nacional. El crédito, dijo, no sólo está dirigido a 
grandes proyectos carreteros, ferroviarios y portuarios, sino también de infraestructura básica que requieren las 

entidades federativas, como pavimentación y drenaje. Ofreció a los empresarios del ramo que formarán parte del 

proyecto del Tuzobús, asesoría y posible financiamiento para la adquisición de las 41 unidades con las que operará el 
nuevo sistema vial. Según el funcionario federal, en el país Banobras tiene más de 600 municipios con algún esquema de 

préstamo. Además, comentó que estudiarán las propuestas de los ayuntamientos en Hidalgo que requieran recursos para 
la construcción de obras, para, de ser aprobados, adecuar un esquema de crediticio. “Estaremos explorando las opciones 

de proyectos con los municipios, para que podamos ver el esquema más adecuado de financiamiento para ellos y que 
podamos estar haciendo un trabajo en conjunto con gobierno del estado en los próximos meses”.  (Edith Castillo, 

página 06) 

Milenio-Avanza plan para exportación de tuna: El secretario de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) del gobierno de 
Hidalgo, José Alberto Narváez Gómez, informó que requieren de cuatro millones y medio de pesos para la compra de una 

máquina para quitar la espina y pulir la cáscara de la tuna, la cual servirá para el proceso de exportación de este fruto a 

Los Ángeles California, en Estados Unidos. Aunque cuenta con un presupuesto inicial para esta herramienta, dijo que 
esperan la participación de la iniciativa privada para esta adquisición; además, no descartó que recurran a un crédito que 

podría provenir de los Fideicomisos Instituidos en relación con la Agricultura (FIDA), financiamiento que otorga la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público para proyectos del campo. “Tenemos un presupuesto asignado y estamos 

analizando en qué cajones ubicamos este recurso, además algunos empresarios están viendo la posibilidad de participar 

económicamente. Calculamos que se requiere dicha cantidad para adquirir la máquina, esperamos saber cuánto podemos 
juntar de aportaciones para por lo menos adquirirla a crédito”, indicó. Al no contar con la planta y estar próxima la 

primera exportación de este producto el titular de la política agropecuaria señaló que con una maquiladora procesarán y 
empacarán la tuna, para estar en posibilidades de enviarla a Estados Unidos. “Otra opción es que ellos mismos, la 

empresa que nos va a comprar el fruto, lo hagan. Ellos tienen una desespinadora y tienen equipo en Mexicali, Baja 
California Norte, y también en Los Ángeles”, explicó. Narváez Gómez dio a conocer que no hay una estimación de cuánta 

tuna se cosecha en territorio hidalguense, ni un volumen base de exportación: “Ellos dicen mándenos lo que tengan, 

saben que no tenemos una gran producción pero que sí es de muy buena calidad y ellos la podrán colocar sin problema 
en el mercado”. Añadió que el envío dependerá de la cosecha, que inicia en las próximas semanas en la comunidad 

Chicavasco, municipio de Actopan: “Con exactitud no podemos cuantificar cuánto podemos cosechar, pero 
afortunadamente está lloviendo y eso nos habla de que la producción será buena. Aunque es muy variable, la tuna no es 

tan fácil cuantificarla como la cebada o el maíz, ya más o menos tendremos la cifra por hectárea según el rendimiento”. 

El convenio de exportación fue firmado por un grupo de empresarios, tanto del estado como del país vecino quienes 
consideraron que la tuna que se da en el Valle del Mezquital es de muy alta calidad y están interesados en venderla en el 

mercado hispano de ese lugar. El producto llegará a la Central de Abastos de los Ángeles, en la Unión Americana, y de 
ahí será distribuida a todo Estados Unidos. El secretario de Desarrollo Agropecuario añadió que en Zempoala y El Arenal 

también se dan pequeñas producciones de tuna; sin embargo, el interés, por la cantidad de producto y su calidad, se 
generó principalmente en la comunidad de Chicavasco. Además de la máquina “desespinadora” las autoridades de la 

entidad también contemplan la construcción de un centro de acopio regional, que podría ubicarse en los municipios de 

Zempoala, Apan o Tepepaulco, asentados en el Altiplano.  Claves Promueven la pesca - Con el fin de fomentar el 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/eb3fa972ba56a0318e477689564e6cbd
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http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/eb3fa972ba56a0318e477689564e6cbd
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consumo de productos acuícolas, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario del estado celebró el pasado domingo 14 de 

julio. - En el evento, al cual asistieron autoridades de los tres niveles de gobierno, presentaron variedad de platillos, 

además de dar a conocer las bondades del consumo de la carne de trucha. - Instalaron un área interactiva donde los 
niños a través del dibujo y pesca didáctica se acercaron a este producto, el cual es parte primordial de la dieta del 

hidalguense, así como de la economía. (Axel Chávez, página 07) 

Milenio-CDHEH abre queja contra autoridades del Cereso: La Comisión de Derechos Humanos del Estado de 
Hidalgo inició la queja VGJ/2218/2013 en contra del Centro de Reinserción Social de Pachuca por negar información 

sobre la liberación de seis personas que contaban con boleta de liberación bajo fianza el pasado viernes 12 de julio, 
detalló Alfonso Verduzco, primer visitador general jurídico de la CDHEH. El visitador señaló que el día viernes 12 de julio 

recibió al filo de las 21:00 horas una llamada telefónica y además un mensaje vía twitter en el que familiares de seis 
internos pedían interviniéramos, debido a que por una orden de la juez cuarta de lo penal del distrito judicial de Pachuca 

se emitió una boleta de libertad para seis personas las cuales no habían sido puestas en libertad a pesar de emitir la 

orden desde las 18:00 horas. “En esa suerte se giró la boleta de libertad y el propio juzgado es la que lleva la boleta al 
Cereso, esto sucedió a las seis de la tarde y los abogados solicitaron la intervención de la comisión entre 21:00 y 21:30 

horas, debido a que no habían sido puestos en libertad los internos”, indicó. Alfonso Verduzco señaló que a pesar de 
existir la boleta de la libertad, puede haber una razón legal para negarles la libertad, la cual es que algunas persona 

pueden tener dos procesos penales por delitos distintos y por alguno de esos procesos se niegue la libertad provisional 

bajo caución, aunque se desconoce si los internos contaban con algún otro proceso que impidiera ser liberados. Insistió 
en que las autoridades del penal de Pachuca negaron toda información tanto a los abogados de las personas acusadas 

por los delitos de ultrajes a la autoridad, como a familiares y hasta el personal de la CDHEH por lo que se descartó si los 
detenidos contaban con otro proceso penal en su contra. Señaló que aquella negativa de cooperación pude ser 

considerada como un indicio de alguna irregularidad, por lo que algunos de los abogados tramitaron un juicio de amparo 
por privación ilegal de la libertad, posteriormente ante la visita de la visitadora de la CDHEH arribó el actuario del juzgado 

segundo de distrito, cerca de las 21:30 y al mismo tiempo también le fue negada la información. “El pasado lunes en el 

transcurso de la tarde el área jurídica del Centro de Reinserción Social de Pachuca emitió un documento oficial en la cual 
se hace referencia en que no hubo retención alguna, dado que a las nueve de la noche ya habían dejado salir a las 

personas que permanecían detenidas, aunque en ese momento ningún familiar corroboró esa afirmación por lo que se 
inició la queja correspondiente”, señaló el visitador jurídico de la CDHEH. Mientras el director del Centro de Reinserción 

Social de Pachuca, José María González Mendoza, informó que fue notificado de una queja por escrito de la CDHEH, por 

la posible retención de ocho internos el pasado viernes 12 de julio quienes habían recibido la boleta de liberación; aunque 
dijo en ese sentido que en el penal no se cuenta con registro sobre la visita de ningún representante del organismo 

defensor el día de los hechos y aseguró que las personas fueron liberadas alrededor de las 21:00 horas. Añadió que la 
notificación de la libertad de ocho personas se recibió a las 17:54 antes de las seis de la tarde, y ante la notificación se 

realizaron los trámites correspondientes para dejar en libertad a las ocho personas que permanecían en el penal, por lo 

que se tomó el tiempo regular entre 40 y 50 minutos para concluir los trámites necesarios, aunque ningún familiar esperó 
a las afueras del penal a los internos.  Claves Descartan omisión - El director del penal confirmó que las ocho 

personas acusadas por el delito de robo y ultrajes a la autoridad quedaron en absoluta libertad, luego de que el MP 
descartara elementos suficientes para mantenerlos en prisión. - Señaló que dos de las ocho personas contaban con 

procesos penales del orden federal, aunque dijo desconocer si alguno fue trasladado ante alguna instancia federal. - 
Sostuvo que se negó el acceso al actuario federal por motivos de seguridad ya que dijo a las afueras del penal se 

encontraban 20 personas más. (Juan José Fernández, página 27) 

Criterio-Adquirirá Liconsa lácteo en el estado: El director general de Liconsa, Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, 
anunció la compra del lácteo a productores hidalguenses. El gobierno de Hidalgo y Liconsa dotarán de tanques de frío y 

apoyarán la transportación del lácteo con un subsidio de 80 millones de pesos. El precio de compra alcanzará 6.45 pesos 

por litro y la meta es adquirir 100 mil litros al día. Francisco Olvera, gobernador de la entidad, y el director general de 
Liconsa dieron a conocer el ofrecimiento que por primera vez se realiza a productores hidalguenses. Los primeros 

interesados en ofertar a Liconsa son los productores de la Cuenca Lechera de Tizayuca, Valle del Mezquital y la región de 
Tulancingo. Para reunir 100 mil litros de leche al día se dispondrá de tanques de frío de almacenamiento, así como el 

transporte para la entrega, pues la planta receptorá se ubicada en Tlanepantla, Estado de México. Tras el anuncio en 
Tizayuca del proyecto piloto de Liconsa en la entidad, las autoridades explicaron que la convocatoria se encuentra abierta 

a los pequeños y medianos productores hidalguenses. La ganancia por el subsidio federal sería de 45 centavos (de los 

6.45), pues a nivel regional los precios van desde 4.90 pesos por litro en el Valle del Mezquital; 6.10, en Acatlán, y 6 
pesos, en la Cuenca Lechera. En 500 litros, la ganancia significará entre 2 y 3 mil pesos. (Miriam Avilés, página 04) 
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Criterio-“Por primera vez compramos leche a los Hidalguenses”: “Luego de 21 años de presencia en Hidalgo, por 

primera vez compraremos leche a hidalguenses” señaló Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, director general del Programa 

Liconsa, quien auguró que los productores locales podrán instalar más adelante deshidratadoras para la venta del 
producto en polvo, con lo que expandirían el mercado. De visita en Pachuca para celebrar el XXI aniversario de la 

presencia del programa de abasto en Hidalgo, el directivo destacó que el proyecto radica en ser un programa de apoyo 
rural, que ahora pretende llegar a comunidades alejadas y donde existen graves carencias alimentarias; entre ellas, las 

localidades indígenas que padecen pobreza extrema. El director general de Liconsa consideró que este año es positivo 

para Hidalgo, no sólo porque incrementará la adquisición de la fórmula láctea a 45 mil beneficiarios, también porque se 
comprarán 100 mil litros diarios a productores de Tizayuca, Tulancingo y otras regiones con “muy buena calidad” en su 

producto. Además, Puga Leyva dijo que instalarán 30 lecherías nuevas en Hidalgo. El programa piloto pagará 6.45 pesos 
por litro a los productores locales y abastecerá a una de las diez plantas que Liconsa tiene en el país. El modelo que se 

mantiene en Jalisco, que es similar al presentado ayer, está por adquirir una deshidratadora para producir leche en polvo 
y comercializarla en anaqueles de la dependencia federal, pero en mercados más amplios. Ernesto Vázquez Baca, 

encargado de Liconsa en Hidalgo, indicó que la entidad cuenta con 98 concesionarios, apoyados por 20 promotores que 

reparten 110 mil litros diarios. Además, entregó reconocimientos a trabajadores con 20 años en la dependencia. (Miriam 
Avilés, página 04) 

Criterio-Cambia Sedeso de domicilio: La Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) de Hidalgo cambiará de 

instalaciones, donde también se ubicarán otras áreas. La dependencia informó que a las nuevas oficinas se integrarán la 
Coordinación General de Apoyo al Hidalguense en el Estado y el Extranjero, así como la Dirección de la Estrategia 

Beneficios. Además, las subsecretarías de Política Social, Programas Sociales, así como de Atención a Indígenas y Zonas 
Marginadas, estarán en las nuevas instalaciones, en bulevar Everardo Márquez. (Redacción, página 05) 

Criterio-Aumentan casos de dengue en la entidad, dice SSH: Pedro Luis Noble Monterrubio, titular de la Secretaría 

de Salud estatal (SSH), informó que en lo que va del año se han registrado 52 casos de dengue clásico; es decir, 60 por 
ciento más respecto a lo reportado en el mismo periodo del año pasado. A pesar de estas cifras, el funcionario estatal 

descartó una posible epidemia en la entidad, asegurando que el incremento de casos se debe a las condiciones de clima, 
calor y lluvia en la zona norte del estado, donde se ha reportado 86 por ciento de los casos de infectados. El encargado 

de Salud en la entidad explicó que la mayoría de los contagios se propició por otros estados vecinos que reportan cifras 

mucho más elevadas que Hidalgo, como Veracruz, con más de mil reportes; Tamaulipas, casi 600 casos, y San Luis 
Potosí, con más de 200; por lo que descartó una posible emergencia epidemiológica. A pesar de que hasta el momento 

se ha registrado un incremento en los casos, 2012 cerró con 222 pacientes infectados, por lo que Noble Monterrubio 
confía que el riesgo sanitario se mantenga controlado. El directivo aclaró que personal de la Comisión de Protección 

contra Riesgos Sanitarios (Copriseh) vigila municipios como Tizayuca y Villa de Tezontepec, donde se registraron fuertes 
lluvias y pueden causar la aparición del mosquito. Luis Noble agregó que los casos de dengue hemorrágico se mantienen 

bajo control y sin complicaciones mayores, mientras que de 52 infectados casi 90 por ciento son de municipios 

huastecos, como Huejutla. (Miriam Avilés, página 06) 

Criterio-Prevé Sedesol mantener blindaje de programas: La delegada de la Secretaría de Desarrollo Social 

(Sedesol) en Hidalgo, Patricia González Valencia, afirmó que se mantendrán y pretenden reforzar el blindaje de los 

programas sociales para evitar su condicionamiento a los beneficiarios. La funcionaria aseguró que la instrucción del 
gobierno federal es mantener protegidos los programas sociales, más allá de los procesos electorales, para evitar el uso 

indebido de los esquemas de ayuda. “La confianza que debemos brindar a la ciudadanía no solamente es en la etapa 
electoral, la confianza de que los programas no se utilizan para otros fines distintos que no sean los de atender a las 

clases más necesitadas”. La exsecretaria del PRI estatal dijo que para ello pretenden involucrar al Instituto Estatal 

Electoral (IEE), a la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), al Instituto de Transparencia y a 
dos asociaciones civiles especializadas en la materia. “Esto permitirá que si se detectan violaciones, la población pueda 

denunciar. “La gente que forma parte de los padrones debe saber que tiene derechos y que si son violentados hay 
instancias dónde pueden acudir”, señaló la delegada. González Valencia consideró que se debe reiterar que no sólo en 

campañas los programas sociales “son ajenos a partidos políticos y que nadie puede lucrar con ellos”. (Emmanuel 
Rincón, página 08) 

  



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

7 de 22 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

El Independiente-Estrepitosa caída de remesas en Hidalgo: En el último trimestre las remesas de Estados Unidos 

a Hidalgo bajaron 15 por ciento, al llegar a 142.25 millones de dólares respecto al mismo periodo de 2012, lo cual 

significa caída de casi 25 millones. La Coordinación de Atención al Hidalguense en el Estado y el Extranjero informó que 
el desplome tiene origen en las previsiones que personas hacen ante una eventual reforma migratoria. La cifra a la baja 

que registra Hidalgo es mayor a la media nacional de 10 por ciento, lamentó Erika Saab Lara titular de la oficina 
dependiente de la Secretaría de Desarrollo Social. “Lo atribuimos, mediante lo platicado con líderes de clubes y 

federaciones, a que los paisanos prevén que la modificación migratoria implicará pagos extras.” De abril a junio de 2012 

fueron registrados 220 millones de dólares, a marzo pasado los envíos disminuyeron 35 por ciento. A partir de entonces 
las divisas vinieron a la baja. La funcionaria estatal explicó que esta depresión financiera afecta principalmente la 

economía familiar, quienes dejan de recibir dinero para insumos básicos como alimentación, vestido, calzado, educación y 
salud. “En cuanto al envío de remesas para la participación en programas del 3×1 para migrantes, no existen indicios que 

no participarán en las obras, sigue vigente esa posibilidad.” Erika Saab detalló que esta disminución en envíos ocurrió 

también porque muchos hidalguenses ya tienen a su familia en Estados Unidos y hubo reunificación entre miembros 
directos. “A nivel nacional estamos conscientes que la tendencia tiene que ir a la baja, ya que quizá hace 10 años los 

migrantes tenían aquí a sus hijos, esposa y padres, pero muchos migraron y los que permanecen no son familiares 
directos”, apuntó. (Gerardo Neria, página 02) 

El Independiente-Insuficiente, captura del Z-40 para mitigar a Zetas: Olvera: El gobernador Francisco Olvera 

Ruiz reconoció la labor de las fuerzas federales que en un operativo de inteligencia capturaron a Miguel Treviño Morales 
alias el Z-40, sin embargo dijo que no es suficiente para anular la operación de ese grupo criminal. “Sin lugar a dudas es 

un excelente logro de los servicios de inteligencia que trabaja la Secretaría de Gobernación, muestra del compromiso que 
tiene el gobierno federal con la seguridad, legalidad y para recuperar plenamente el orden institucional.” El mandatario 

admitió que la captura de una sola persona no es suficiente para reducir los índices de criminalidad, debido a que 

“lamentablemente tienen células en todo el país”. Sin embargo subrayó que durante su administración fueron detenidos 
cerca de 200 personas vinculadas con ese grupo delictivo. “Ustedes son testigos (medios) que si algún estado da pelea 

es aquí”. Olvera resaltó que de acuerdo con las estadísticas nacionales hay menos ejecuciones y hechos violentos 
vinculados con el crimen organizado, debido a la aplicación de estrategias efectivas. “No solo están deteniendo a los 

cabecillas, sino hay otras estrategias en paralelo que funcionan, como el caso de las leyes que incautan bienes a los 
delincuentes y que mermaron la capacidad operativa y económica.” La Secretaría de Gobernación confirmó la detención 

de Miguel Treviño Morales alias el Z-40, en operativo de la Marina entre Coahuila y Tamaulipas durante la madrugada del 

pasado domingo. El sucesor de Heriberto Lazcano presentaba siete órdenes de aprehensión y dos averiguaciones previas 
por delincuencia organizada, tortura y “lavado” de dinero, entre otros cargos. También le atribuyen 265 homicidios de 

migrantes en San Fernando, Tamaulipas, en agosto de 2010.  (Gerardo Neria, página 02) 

El Independiente-Asegura gobierno no destinar presupuesto a bebidas alcohólicas: Las secretarías de la 
administración estatal o el despacho del gobernador carecen de presupuesto para comprar bebidas alcohólicas, incluso el 

Tribunal Superior de Justicia y el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) desconocieron tal gasto. A través de solicitud 
de información, el Poder Ejecutivo respondió que “no existe ninguna partida a través de la cual permita a los entes 

públicos efectuar compras de ese tipo”. En tanto, en el Programa de racionalidad, disciplina y eficiencia del gasto público, 

quedó eliminada alimentación de personas, mientras que en el manual de normas y lineamientos “existe la excepción 
expresa de no presentar conceptos de gasto por bebidas que contengan alcohol”. Vía Infomex Hidalgo, fue solicitado al 

gobierno del estado explicar si las secretarías destinan presupuesto para comprar licores e informar sobre los montos 
etiquetados para tal fin desde hace tres años. También negó tal concepto en su presupuesto la presidencia municipal de 

Pachuca y el Poder Judicial. Al respecto, el Congreso local contestó: “para el Poder Legislativo no hubo y tampoco existe 
partida presupuestal para los ejercicios 2011, 2012 y 2013, destinada a ese rubro de gastos”. Las galletas de los 

diputados Además, el Poder Legislativo, incluidos diputados y la Auditoría Superior de Hidalgo, gastó 60 mil pesos para 

comprar galletas y café durante el año anterior, mientras que en 2011 el monto fue en el orden de 48 mil pesos. 
También erogó 150 mil para comprar agua durante 2012 a la empresa Embotelladora Metropolitana. (Víctor Valera, 

página 04) 

El Sol de Hidalgo-Respetarán la transparencia: Un total de 144 servidores del Poder Ejecutivo y de organismos 
descentralizados, responsables de las áreas de transparencia, rendición de cuentas y acceso a la información pública, 

fueron capacitados por la Secretaría de Contraloría y Transparencia Gubernamental a fin de cumplir con lo establecido en 
la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública. El pasado lunes, al término de la capacitación, Hilda Pérez 

Escalona, titular de la Unidad de Información Pública Gubernamental, y Hermilo Bravo Cuevas, responsable de la Unidad 
de Innovación Gubernamental y Mejora Regulatoria, hicieron entrega a los asistentes del Manual de Identidad, Políticas y 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

8 de 22 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

Lineamientos del Poder Ejecutivo, en cumplimiento a lo que estipula la Ley de Transparencia y Acceso a la Información 

Pública Gubernamental. Dicho Manual, se recordó a los asistentes, responde a las políticas públicas marcadas por el 

gobernador del estado, Francisco Olvera, por lo que corresponsables de estas áreas deben ceñirse a cumplir 
oportunamente sobre el quehacer sustantivo de la presente administración en materia de transparencia, rendición de 

cuentas y acceso a la información pública. RECUERDAN A GLAFIRO CHÁVEZ BUSTOS. Al inicio de la jornada del 
lunes anterior se recordaron palabras vertidas por el extinto secretario de Contraloría y Transparencia Gubernamental, 

Glafiro Chávez Bustos, al inaugurar estas capacitaciones el fin de semana anterior, refiriendo que "en Hidalgo trabajamos 

por la transparencia". En honor a esas palabras y para continuar con su ejemplo de trabajo, no se suspendió el evento y 
se invitó a rendirle al ex funcionario un homenaje póstumo con un minuto de aplausos, a lo que los asistentes 

respondieron poniéndose de pie a fin de reconocer la incansable trayectoria de 42 años dentro de la administración 
pública. Se recordó que al iniciar la capacitación el pasado fin de semana, el entonces titular de la dependencia dijo que 

estas tareas son obligatorias y fundamentales para consolidar una administración gubernamental honesta, eficaz y 
transparente, que conlleve a un ambiente de confianza en la sociedad a través del manejo adecuado de los recursos y 

honesto desempeño de los servidores públicos. En tal sentido, en lo que sería su último acto oficial, expresó que la 

Secretaría se ha dado a la tarea de conformar una nueva imagen del Portal de Transparencia, modernizándolo mediante 
un lenguaje más ciudadanizado, visualmente con mayor atractivo y con información ágil, dinámica y focalizada para su 

fácil acceso. (Ojo Política, página 14 A) 

El Sol de Hidalgo-Es importante mejorar intercambio comercial: Durante el Foro "Infraestructura: Comunicación 
y Desarrollo para México", efectuado en Durango, se coincidió en propiciar mecanismos para que México sea capaz de 

aprovechar al máximo las oportunidades comerciales generadas por la región norte del país y facilitar así el intercambio 
comercial de productos y servicios. Esto lo informó el diputado federal Víctor Velasco, quien coordinó la presentación de 

los proyectos de 15 entidades federativas en el evento organizado por la Cámara de Diputados e inaugurado por el 
gobernador de Durango, Jorge Herrera Caldera, en el Centro Cultural y de Convenciones Bicentenario de Durango. Al 

foro asistieron legisladores federales y locales, senadores, directores generales de Centros SCT de 15 estados, así como 

funcionarios estatales y municipales, además de empresarios del área de la ingeniería civil y académicos, a fin de analizar 
el marco legal que regula la planeación, desarrollo y ejecución de la infraestructura para el transporte. Algunos ponentes 

subrayaron que Estados Unidos es el socio comercial más grande y el primer destino de nuestras exportaciones, 
precisando que en 2011 el comercio diario de mercancías entre ambos países fue de 1.2 billones de dólares, además de 

139 billones adicionales por concepto de inversión extranjera directa y comercio de servicios. Dentro de este foro, al 

diputado hidalguense Víctor Velasco le correspondió coordinar la exposición de proyectos regionales y estatales de alto 
impacto en el rubro de infraestructura para el transporte. Presentaron sus respectivos planteamientos los titulares de los 

Centros SCT de Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Coahuila, Colima, Chihuahua, Durango, Nayarit, 
Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas y Zacatecas. El legislador federal hidalguense 

comentó que es el momento de mover a México para construir un país más fuerte y con mayor reconocimiento en el 

tenor internacional, pues "el capital político de todas las fuerzas es detonante para el desarrollo de la infraestructura. Las 
obras no tienen colores de partido, son de beneficio para los mexicanos". Asimismo, puntualizó que se debe apostar más 

al desarrollo de la infraestructura carretera, diseñando tácticas que consideren las necesidades y las características de 
cada región, particularmente porque, dijo, la infraestructura del transporte es el mejor instrumento para unir al país, 

dinamizar la economía y propiciar la integración social. "El eje es construir un México más competitivo y con bienestar 
social; transitar hacia un México próspero. Los tres niveles de gobierno deben trabajar estrechamente con el Poder 

Legislativo en la actualización del marco jurídico-normativo que fortalezca y facilite el desarrollo nacional, generando 

seguridad y certeza jurídica a los mexicanos", concluyó. (Ojo Política, página 14 A) 

El Sol de Hidalgo-Nuevos nombramientos en la SEP de Hidalgo: Nuevos nombramientos se produjeron, en las 

últimas horas, en la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), en los niveles de direcciones generales y una 

rectoría. Joel Guerrero, titular de la SEPH, dio posesión, a nombre del gobernador Francisco Olvera, a la maestra Alicia 
Grande Olguín como nueva rectora del Instituto Tecnológico Superior de Occidente del Estado de Hidalgo (ITSOEH), en 

sustitución de Fernando Ávila. Así mismo, nombró a María de Lourdes Camacho directora del Instituto Hidalguense de 
Financiamiento a la Educación Superior (IHFES), en lugar de Herminio Baltazar Cisneros. En este orden, Baltazar Cisneros 

se desempeña, a partir de ayer, como director general del Museo El Rehilete, donde despachaba Cynthia Chavero. Los 
tres nombramientos se suman a los que se realizaron, la semana pasada, en la Subsecretaría de Educación Básica y 

Normal y Dirección General de Educación Básica, donde ahora laboran María Luisa Pérez Perusquía y Marpia Elena Núñez, 

respectivamente. El funcionario manifestó plena confianza en la labor que realizarán los funcionarios en sus nuevas 
encomiendas, conforme lo ha instruido el mandatario estatal. "Son profesionistas con amplia experiencia en el servicio 

público", expresó. Joel Guerrero estuvo acompañado del subsecretario de Educación Media Superior y Superior en el 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

9 de 22 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

estado, Rolando Durán. (Ojo Política, página 14 A) 

Síntesis-Aeropuerto, una prioridad: FOR: La carretera a Huejutla y el Aeropuerto en Tizayuca son parte de los 
proyectos demandados por el estado para el Plan Nacional de Infraestructura, señaló el gobernador Francisco Olvera 

Ruiz, sin embargo, dijo desconocer cuántos serán los recursos que obtendrá Hidalgo en ese sentido. En entrevista, el 

mandatario habló sobre su asistencia a la presentación del Programa de Inversión de Transporte y Comunicaciones 2013-
2018, que realizó el presidente de México, Enrique Peña Nieto, donde aún no se tiene nada definido respecto al 

aeropuerto para el estado. “Está en los análisis, el primer análisis es la definición si se construye el nuevo aeropuerto de 
la zona metropolitana de la Ciudad de México y esto nos va a permitir que al reacomodar todo el espacio aéreo, entre en 

otra fase de atención al proyecto (de Hidalgo)”, dijo. Mencionó que el trabajo ya no será igual que como se venía 

desarrollando, ya que ahora se esperará a conocer la decisión del gobierno federal respecto al aeropuerto de la Ciudad 
de México, para entonces continuar con los avances del local. Apuntó que dentro de este programa nacional, a Hidalgo 'le 

irá bien', ya que se tiene una amplia cantidad de proyectos para los que se pedirán recursos, sobre todo para los 
comprometidos por Peña Nieto en su etapa de campaña como la carretera Pachuca-Huejutla y el Aeropuerto. “Se tiene 

una gran batería de proyectos para los que estamos pidiendo presupuesto, entre ellos están los compromisos, ayer él lo 
dijo dentro de su intervención, está la carretera Pachuca-Huejutla, están los estudios para la posibilidad del aeropuerto, 

entre muchos proyectos de infraestructura”. Por otra parte, respecto a la captura por parte del gobierno federal del líder 

de Los Zetas, Miguel Ángel Treviño, opinó que la captura de un solo hombre no hace mucha diferencia, sin embargo, 
destacó que dicha acción sí debilitará considerablemente a la organización que encabezaba. “Sin lugar a dudas ha sido un 

excelente logro de los servicios de inteligencia, es una muestra del compromiso con la seguridad, legalidad y recuperar el 
orden institucional. Con la captura de una sola persona no es suficiente, lamentablemente tienen células en todo el país”, 

dijo. Olvera Ruiz reconoció que en Hidalgo se tiene presencia de Los Zetas, pero destacó que es también uno de los 

grupos delictivos a los que su gobierno ha frenado de manera considerable, a través de la detención de alrededor de 200 
integrantes en lo que va de su mandato. (Jorge Vargas, página 04) 

Síntesis-Empresarios instan que se cumpla el aeropuerto: El gobierno estatal debe seguir insistiendo en que se 
construya en Hidalgo un aeropuerto alterno al de la Ciudad de México y así como que el gobierno federal cumpla su 

compromiso con la entidad de una terminal aérea en Tizayuca, coincidieron en señalar empresarios locales. El presidente 

del Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH), Francisco Carreño Romero, lamentó que el proyecto de 
infraestructura por 1.3 billones de pesos oficiales, pero un total de 4 billones de pesos incluyendo la participación de 

capital privado, a desarrollar a lo largo de la administración del presidente Enrique Peña Nieto, no contemple la terminal 
aérea en el Valle de Tizayuca. “Construir un aeropuerto de carga en Hidalgo fue compromiso del gobierno federal que no 

se nos cumplió en la administración de Felipe Calderón y promesa de campaña del actual mandatario, que esperamos la 

cumpla”, afirmó Carreño Romero. Las condiciones críticas con que opera ya el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) 'hacen necesario no sólo la construcción del aeropuerto en Hidalgo, sino de otros aeropuertos en otros 

estados vecinos, que den movilidad adecuada a la carga de mercancías de la zona metropolitana', hizo notar el 
empresario, para recordar que en Estados Unidos y Europa, hay varios aeropuertos en una misma ciudad. “Aquí vinieron 

y nos ofrecieron construir un aeropuerto de carga, que propiciara un gran desarrollo logístico, comercial y de servicios en 

el Valle de Tizayuca; bueno, pues al menos que se construya uno de pasajeros”, consideró Carreño Romero. A 
consideración del empresario no existen realmente razones técnicas que impidan la edificación de una terminal aérea en 

este valle hidalguense, “y todo es cuestión de que se tome la decisión oficial de hacerlo”. Igualmente desconcertado ante 
el proyecto sexenal de infraestructura del gobierno federal, que no incluye la base aérea hidalguense, se dijo el 

presidente de la Cámara Nacional del Comercio en Pequeño (Canacope), Jesús Gutiérrez González, quien recuerda que 
este proyecto “ha sido prometido aquí en varias ocasiones”. “Quienes hemos viajado en avión y lo hacemos desde el 

aeropuerto de la ciudad de México, podemos comprobar las condiciones tan difíciles con que opera este aeropuerto, más 

allá de las ampliaciones y remodelaciones que se hagan”, afirmó. Para Castillo González son dos grandes compromisos 
pendientes los que tiene el gobierno de la república con los hidalguenses: la refinería y el aeropuerto. Proyectos ambos, 

considera el empresario, vendrían a detonar el desarrollo industrial y económico en general del estado, el cual ha 
quedado rezagado del desarrollo que han registrado el resto de los estados del centro del país. (Dolores Michel, 

página 04) 
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Síntesis-Habrá constante vigilancia tras la detención del “Z-40”: Alfredo Ahedo Mayorga, titular de la Secretaria 

de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) indicó que no se permitirán acciones por parte de los miembros de los grupos 

delictivos por la disputa del poder, esto luego de la captura que hiciera el gobierno federal de Miguel Ángel Treviño 
Morales alias "Z-40" líder de la organización criminal "Los Zetas". El titular de esta dependencia señaló que la policía 

estatal en coordinación con los cuerpos de seguridad municipales permanecerá en constante vigilancia ante algún posible 
hecho sangriento por el nuevo orden de esta organización; sin embargo, subrayó no se permitirá que hayan ataques en 

contra de la población. El funcionario recalcó que la instrucción que ha dado el mandatario estatal, Francisco Olvera Ruiz, 

es que en cada una de las poblaciones que conforman el territorio se conserve la paz social que hasta este día se tiene, 
esto para favorecer la tranquilidad entre los hidalguenses. En entrevista, Ahedo Mayorga mencionó que 

independientemente del trabajo y aseguramientos que hagan las instituciones nacionales "nosotros seguimos haciendo 
nuestras investigaciones y como en su momento se ha demostrado, seguiremos deteniendo a quien atente contra los 

intereses de la sociedad". Continua labor contra el crimen. En este sentido, explicó que en el estado no se tienen 

indicios de que siga operando esta organización delictiva, no obstante refirió; "tampoco podemos decir que no tengamos 
algo como esto, aquí la tarea es detener a quien esté haciendo actos ilícitos, no importa si es de cual o tal grupo ni el 

cargo o las tareas que tenga la persona", dijo. El encargado de la seguridad pública de los hidalguenses, subrayó que así 
como el gobierno federal ha realizado importantes detenciones "no debemos olvidar el trabajo que se está haciendo en 

Hidalgo, parece que no es importante, pero el que hoy tengamos paz nos dice que todos quienes estamos en esta 
secretaria estamos haciendo nuestro trabajo" recalco. Finalmente, el secretario de Seguridad Pública de la entidad 

enfatizó que por ahora no se prevé que haya hechos delictivos graves derivado de la disputa del poder, "nosotros lo 

único que si podemos decir es que vamos a seguir atentos y trabajando de manera coordinada y puntual como se ha 
demostrado y por supuesto atendiendo las denuncias ciudadanas que se nos presenten", concluyo. (Yossimar Durán, 

página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Beneficia al comercio remodelación en centro: Hasta ahora no existe reporte de comerciantes sobre 

alguna afectación por el cierre de vialidades de la zona centro de Pachuca, además de asegurar que para el segundo 

semestre del año las adecuaciones realizadas en el primer cuadro de la ciudad permitieron mejorar las ventas en la 
mayoría de los negocios establecidos. Los locatarios informaron que las modificaciones realizadas en plaza Independencia 

atraen a mayor número de visitantes, incluso despertó el interés de los capitalinos que durante la apertura de plazas 
comerciales al sur de la ciudad optaron por no asistir al comercio tradicional de Pachuca. “Los beneficios son tangibles, 

aunados a que faltan algunas adecuaciones que ya realizan, se llevan a cabo adecuaciones en algunas avenidas y calles y 
eso contribuirá sin lugar a dudas a que cada vez sea mayor el número de personas que vuelvan a circular y en 

consecuencia verse atraídos por lo que ofrecemos”, destacó Alfonso Curiel. Expresó que para fortuna son menos las 

voces que se muestran en contra de las adecuaciones ejecutadas en la zona, quienes afirman van en contra de todo y a 
favor de nadie; “sólo esperamos que una vez que esto concluya al 100 por ciento no tengan excusas en aceptar los 

beneficios que logramos”. (Milton Cortés, página 04) 

El Independiente-Comienza caos vial en el centro por obras: Las obras realizadas en la parte centro de Pachuca 
generaron caos vial, principalmente por unidades del servicio público. A través de recorrido, este diario constató el 

conflicto de tránsito vehicular existente después que el lunes iniciaron las obras de remodelación en las calles Hidalgo, 
Morelos, Ocampo y Santos Degollado. El congestionamiento vial ocurre principalmente en la calle Morelos desde el lugar 

conocido como La Victoria hasta el mercado Primero de Mayo. Los responsables: el transporte público, pues las unidades 

acumulan en la zona y al no respetar el uno por uno se forma una larga fila de vehículos. En algunos edificios ubicados a 
un costado de la presidencia municipal de Pachuca comenzaron los trabajos de remodelación de fachadas, la colocación 

de andamios provocó que los transeúntes caminaran por la calle y con ello ponen en riesgo la integridad física. Metros 
más adelante, los adoquines ubicados en la calle Ocampo fueron retirados. Las obras iniciaron el pasado 15 de julio y 

concluirán hasta el 26 de agosto y comprenden la sustitución de líneas de agua potable y alcantarillado, reposición de 
tomas y descargas domiciliarias, ocultamiento de líneas eléctricas y pavimentación con concreto hidráulico. Sin embargo, 

pese al anuncio que habrá modificación parcial de las nueve rutas del transporte público que transitan por la zona debido 

al cierre vehicular en las calles Hidalgo, Morelos y Ocampo, esto no ha ocurrido. (José Manuel Martínez, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Más obras para Pachuca: Como parte de los trabajos de imagen urbana que se desarrollan en la 

capital, el presidente municipal Eleazar García anunció que en los próximos días se llevarán a cabo trabajos de obras 

permanentes en diversas colonias, lo anterior en el marco del programa Pachuca se pone más bella. Este programa, 
recordó, fue lanzado en su momento por el hoy gobernador, Francisco Olvera, y debido a la aceptación social, la reciente 

administración municipal lo ha retomado, con el propósito de mejorar el entorno e imagen de Pachuca. "Hemos retomado 
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este nombre y esquema, pero lo hemos ligado a la parte de justicia social, es decir, aquellas colonias y barrios que hayan 

sido cumplidos y responsables en el pago de su predial, se verán beneficiados". Expuso que los trabajos consisten en 

rehabilitar el alumbrado público, pinta de guarniciones, limpieza de lotes baldíos, diferentes acciones que tienen que ver 
con la imagen urbana y la seguridad, pero es fundamental, dijo, la participación ciudadana en el pago del impuesto 

predial, porque es de ese recurso de donde se puede realizar el trabajo colectivo para las colonias. Este programa, dijo, 
ha sido muy exitoso y reconocido por los ciudadanos, los hemos invitado a participar, por lo que será permanente y en 

los próximos días estaremos trabajando en sus colonias y a su vez invitar a los vecinos y pachuqueños de que se sumen 

a ser responsables en lo que les corresponde. Cabe señalar que en lo que va del año, 11 colonias se han visto 
favorecidas con el programa, con un total de 63 calles en las que se han hecho acciones de pintura en guarniciones, 

bacheo y parques rehabilitados, entre otras. (Abraham Ramírez, página 02 A) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto:  

El Consejo Estatal de Población de Hidalgo (COESPO) puso a disposición de la ciudadanía y autoridades el Prontuario 
Demográfico de Hidalgo 2013, en el que recalca la importancia de conocer más sobre los fenómenos demográficos y con 

el que busca promover que los criterios y consideraciones demográficas sean incluidos en el diseño, ejecución y 

evaluación de las políticas y programas de desarrollo socioeconómico de la entidad. Este trabajo elaborado por el 
COESPO incluye las estimaciones del Consejo Nacional de Población que han sido generadas con base en la información 

más reciente, censos de 2010 y algunas cifras de 2011. El organismo estatal reporta que los indicadores e índices 
contienen diversas temáticas como el tamaño, crecimiento y estructura por edades de la población; salud reproductiva, 

entre otros rubros. Dentro de lo más significativo destacan las cifras de población total e indígena de los municipios por 

grado de marginación según mayor porcentaje de población originaria en donde, por ejemplo, es revelador el conocer 
que son 22 de los 84 municipios los que presentan problemas de marginación y pobreza, de los cuales, siete son de 

atención prioritaria (la Cruzada Nacional Contra el Hambre sólo incluye a cinco municipios). Los 7 municipios con muy 
alto grado de marginación son: Huehuetla con 38.28 de pobreza extrema en el total de su territorio; Huejutla de Reyes 

con el 19.01 por ciento; San Bartolo Tutotepec 29.95; Xochiatipan con el 42.43 por ciento y Yahualica con el 33.83. En 
otro punto, destacan los indicadores de salud reproductiva de las mujeres en edad fértil a nivel nacional y estatal en 

donde se dice que el 11.3 por ciento de las adolescentes de 15 a 19 años en Hidalgo son sexualmente activas. Otros 

datos presentan los indicadores que del total de viviendas, indicadores sobre migración a Estados Unidos, índice y grado 
de intensidad migratoria; en donde Tasquillo, municipio de la sierra alta, con 4 mil 720 viviendas presenta un grado de 

intensidad migratoria pues 28.21 por ciento de sus familias reciben y dependen de las remesas.  La liga para consultar el 
Prontuario Demográfico es la siguiente: http://poblacion.hidalgo.gob.mx/descargables/pront_demog_hidalgo_13.pdf y es 

de los pocos documentos que además de contener importantes cifras, reúne las de diversas instancias como INEGI, 

Conapo, la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, entre otras más, que no sólo deben usarse para darse 
cuenta de una realidad en particular o de una situación en específico, sino para poder atender los problemas más 

importantes y urgentes que existen en la entidad, con el fin de la administración pública: mejorar la calidad de vida de 
los habitantes.  (Eduardo González, página 03)  

Plaza Juárez-Alfil negro… 

TUZOBÚS, UNA OBRA QUE DEJARÁ HUELLA 
Cada administración tiene su estilo y su modo de hacer las cosas y de buscar  trascender, porque todos los gobiernos le 

apuestan a realizar cosas para no pasar inadvertidos y dejar algo por lo que se les recuerde en el encargo mientras 
cumplieron con la encomienda que la voluntad ciudadana les dio con su voto para ejercer el poder, entendido éste como 

el encabezar los esfuerzos populares para estar mejor y superar los rezagos y las carencias de todos los días. El caso del 

gobernador Olvera, cuyo gobierno termina el 4 de septiembre del 2016, no es ajeno a este escenario de buscar cumplir 
con el encargo de hacer valer el Plan Estatal de Desarrollo con pulcritud y hacer todo lo posible por hacer, junto con los 

ciudadanos y su gabinete, acciones que trasciendan la temporalidad y le digan a los ciudadanos que durante este lapso 
de tiempo se realizaron hechos que le dieron al estado progreso y desarrollo, que deben ser recordados por lo bien 

hechos y por lo importantes que fueron y son. Nadie, ningún gobernador le apuesta a pasar inadvertido, a ser olvidado 

por simplemente pasar sin haber hecho obras y acciones que deban ser recordadas por los ciudadanos. Esta 
administración que corre ya en su parte baja, madura ya en acciones importantes que seguramente pasando el tiempo 

serán motivo de la memoria colectiva como parte de los logros que formarán parte de lo trascendente, por lo importante 
y fuerte en el desarrollo del estado. El día de ayer el gobernador OLVERA anunció fecha y costo de una de esas obras 

que cambiarán para siempre la imagen de la ciudad capital del estado: EL TUZOBÚS. En cuestión de transporte es sin 
duda la obra más importante en toda la historia de la ciudad capital. Se debe hablar de un antes y un después de esta 

http://poblacion.hidalgo.gob.mx/descargables/pront_demog_hidalgo_13.pdf
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obra de transporte en la ciudad capital del estado. Tan solo la inversión de 856 millones de pesos nos indica de una obra 

mayor y sus especificaciones de una acción que toca de fondo el aspecto del transporte, como nunca antes se había 

hecho, en una decisión que requiere de una gran decisión para tocar intereses y remover situaciones que pudieron seguir 
como estaban, muchos años más, sin que pasara nada. Sin embargo se decidió hacer de Pachuca una ciudad moderna 

en su transporte y en septiembre, esto es en dos meses, se inician 9 meses de trabajos fuertes para que la ciudad tenga 
16 kilómetros de la primera ruta troncal de Téllez al Mercada Hidalgo con 33 estaciones y modernización de semáforos en 

toda la ciudad, en lo que será un nuevo servicio de transporte en Hidalgo como nunca antes se había tenido. De acuerdo 

a lo que dijo el gobernador, cuando él deje el gobierno del estado estarán funcionando dos rutas, la de Téllez al Mercado 
Hidalgo y la que vaya a la Ciudad del Conocimiento, quedando por terminar cinco más que le tocarán a quien le suceda 

en el cuarto piso de palacio de gobierno. Será a partir del 15 de septiembre cuando todos seamos testigos de cómo se 
inician las obras. De una obra que puede definir, junto con la Ciudad del Conocimiento, a una administración, de esas 

obras que dejan huella y de las que se habla después y que recuerdan a un gobernador. Es la hora de este tipo de 
acciones. Es la hora de hacerlas, de dejar huellas. De trascender. Jesús Romero Quintanar el Secretario de Obras 

Públicas del Gobierno del Estado, se nota entusiasmado cuando habla de lo que le toca hacer, por encargo del 

gobernador, en esta acción. Entiende la trascendencia de la obra, y qué bueno que sea así, porque este sistema de 
transporte así lo requiere. Bienvenido el Tuzobús...es la hora de dejar acciones para definir un gobierno. (Adalberto 

Peralta, página 02) 

El Reloj-La hora en punto:  

Alcaldes, entre lo malo y lo peor  

En sólo unas semanas, los 84 presidentes municipales de cada una de las lo-calidades de la entidad, deberán rendir su 

segundo informe de labores. Si la figura de referéndum o plebiscito existiera en la Constitución, para reiterar la con-
fianza de la población en los alcaldes o bien para sustituirlos, algunos ediles hidalguenses tendrían que estar 

"empacando" para dejar el cargo ante su deficiente desempeño. En un escenario así, el que encabeza la lista como el 
peor de los presidentes municipales, es el edil de lxmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, quién no ha hecho otra cosa, 

que no sea confrontar a los sectores políticos del municipio al que "desgobierna:: Inseguridad, ausencia de obra pública, 

una deficiente política interna y la permanente confrontación con todos los actores de la localidad, son algunas de las 
características de la administración de Charrez. Un segundo alcalde que bien debiera estar pensando en su renuncia, es 

Erick Sosa Campos, cuestionado presidente municipal de Acaxochitlán, acosado por el fantasma de un presunto desvío de 
recursos públicos y acusado del mismo asunto por más de un regidor de ese ayuntamiento. La gota que derramó el vaso 

de agua en la localidad, fue la ola de asaltos y hechos violentos de los que fueron objeto habitantes de diferentes 
localidades de esa población. El cansancio de la ciudadanía fue tal, que el edil de Acaxochitlán no tuvo otra salida que 

cesar de su cargo a uno de sus hombres de mayor confianza, en quien había depositado las tareas de Seguridad en el 

municipio. Julio Soto, ex priísta, ex perredista y hoy "orgullosamente" panista, encabeza en Tulancingo una 
administración opaca, gris hasta el cansancio. En el segundo municipio hidalguense en población, pero más importante 

que otras localidades en materia agrícola, ganadera y comercial, el alcalde no ha tenido la habilidad para sumar en su 
entorno político a los cuadros más importantes de barrios, colonias y comunidades de la llamada Ciudad de los Satélites. 

El triunfo del PRI en las pasadas elecciones de diputados, representa un severo golpe al edil, pues la gente que hace 

poco más de dos años votó en favor del PAN esta vez lo hizo en su contra, gracias al "efecto" Soto. En otras localidades, 
hay alcaldes, que pese a la falta de recursos, mantienen una administración ascendente y un posicionamiento aceptable 

entre los pobladores le sus municipios. El desempeño de los ediles de Tula de Allende, Huejutla, Pachuca y Tizayuca, ;era 
el tema de la próxima entrega.(Edmundo Pineda López, página 09) 
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La Crónica-El balcón político:  

¿Y si se uniera toda la oposición contra el PRI?:  

Creer que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) es una maquinaria electoralmente imbatible y que en cada elección 
se aceita para avasallar a sus adversarios, para así mantener su hegemonía en el estado, sería una lectura equivocada, 

que podría generarle serios problemas en elecciones posteriores a grado tal de ser desplazada si todos los partidos 
políticos de oposición se unieran y sumaran a todos aquellos ciudadanos que el pasado 7 de julio simplemente no 

salieron a las urnas o quienes lo hicieron prefirieron votar por la oposición. El domingo 7 de julio el PRI sacó a las urnas a 

sus votantes leales, por razones de simpatía, de interés o de conveniencia. Pero ese mismo día también salieron otros 
ciudadanos a darle su voto a partidos emergentes como Nueva Alianza (Panal). En Pachuca, una empresa encuestadora 

elaboró un panorama previo a las elecciones y lo cotejó con el resultado del 7 de julio. Por un lado mostró que el PRI 
sacó su voto duro, que esta vez rondó los 332 mil sufragios, cifra suficiente para imponerse en los 18 distritos locales 

electorales y ganar, aliado con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en tres, todas las diputaciones de mayoría 
relativa. Además de dos por el principio de representación proporcional. Pero también mostró que el día de las elecciones 

ocurrió un fenómeno inesperado: los votantes del Partido Acción Nacional (PAN), que no votaron por su partido, lo 

hicieron por el Panal y todo ocurrió a raíz del descubrimiento de propaganda negra en contra de candidatos y partidos de 
oposición, incluidos los ex dirigentes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Sección XV. La 

indignación de los opositores al PRI se reflejó en las urnas y le permitieron al Panal dar la sorpresa, al colocarse como la 
segunda fuerza electoral. Por ejemplo, en el distrito Pachuca I la proyección del PAN era de un 24.7 por ciento y del 

Panal del 8.6 por ciento. Luego del 7 de julio, fue de14.2 por ciento y 17.3 por ciento, respectivamente; en Pachuca II 

fue del 22.4 y 11.9 la perspectiva, pero la votación fue de 16.7 y 15.5 por ciento. Un crecimiento inesperado del Panal.  
De ahí que para la ciudadanía es posible sumar a toda la oposición para sacar al PRI del poder. Ahí otra lectura. (Carlos 

Camacho, pág. 03) 

Criterio-La Silla… 

Algo pasa en el SNTE  
Algo no está bien al interior de la Sección XV del SNTE. Es cierto que hace apenas unos días su partido, Nueva Alianza, 

logró un resultado bueno en el proceso electoral para diputados locales, pero en la parte sindical, la que involucra a los 
profesores, hay señales de incertidumbre. Un ejemplo es lo decidido a finales de junio por Alejandro Soto, exdirigente del 

gremio en Hidalgo, quien decidió retirarse del colegiado de Organización de la máxima estructura del SNTE. Soto, quien 

mantenía esa posición desde hace tiempo, se retiró con el argumento de que no está conforme con ocupar un cargo que 
siente es una traición a la maestra Elba Esther Gordillo, hoy detenida por el gobierno federal acusada de desviar dinero 

sindical. Hay que decir, sin embargo, que su relación con el nuevo dirigente nacional del SNTE, Juan Díaz de la Torre, 
nunca ha sido buena. El de Soto no es, sin embargo, el único caso a seguir dentro de la estructura local del Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la Educación. Otro hombre a quien hay que tener presente es Moisés Jiménez, también 

exdirigente de la Sección XV, quien ha buscado en fechas recientes un contacto con Andrés Manuel López Obrador, el 
personaje clave del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Esta reunión no se ha concretado, pero hay quienes 

estiman que el motivo del posible encuentro sería sumar fuerzas con esa agrupación de izquierda con miras al proceso 
electoral de 2016, donde se renovará gobernador en Hidalgo. La sección local del SNTE, pues, dará mucho de qué hablar 

en lo futuro. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que de quien de plano dicen anda de vacaciones es el alcalde de Tlaxcoapan, Miguel Ángel López, a quien acusan 

de que lleva más de 20 días sin presentarse a dar audiencia pública, pero lo peor es que nadie en la presidencia puede 
darse el lujo de solucionar los problemas que se presentan, porque el alcalde es quien tiene que dar el aval primero. 

Algunas voces dicen que la ausencia del edil obedece a que en las últimas semanas se ha sometido a tratamientos 
médicos. 

: Que luego de tanta euforia y hasta peleas con sus compañeros diputados, parece que el impulsor del Catálogo de 
Comunidades Indígenas del estado, Prisco Manuel Gutiérrez no ha tenido a bien dirigir el proyecto con estricto 

apego a la idea original, toda vez que algunos pueblos se quedarán sin representación en el dichoso catálogo, además 
que de otras comunidades quedará incompleta su radiografía, aunque en esto acusó al edil de Atlapexco, Antero 

Nochebuena de bloquear los trabajos. ¿Será? 
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: Que ante el incremento de la delincuencia en la región de Tulancingo, el alcalde de esta ciudad, Julio Soto, se 

dice interesado en poner en marcha el cuartel militar que desde hace unos años se pensó precisamente para tener 

control de la seguridad en aquella región; sin embargo, hasta la fecha dichas instalaciones permanecen sin ser usadas, 
por lo que el alcalde urgió a los órdenes de seguridad para que manden algunos efectivos a esta zona, en donde los 

delincuentes cada día son más. 

: Que ayer se vivieron momentos de pánico entre los habitantes de la colonia Pitahayas, en Pachuca, quienes 

alertaron a las autoridades de seguridad por la supuesta caída de un helicóptero en la zona circundante, por lo que 
acudieron algunos elementos para verificar la situación; sin embargo, sólo se trató de un susto, ya que la supuesta caída 

de una aeronave no fue otra cosa que algunas maniobras de práctica que realizaban pilotos de la Fuerza Aérea 
Mexicana. Al final se quedaron varios elementos de seguridad, aunque no se sabe si para estar atentos ante cualquier 

emergencia o para ver las acrobacias aéreas. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 
Pachuca se lo merece, es una ciudad con un impacto muy fuerte por parte de la zona metropolitana del DF, tiene un 

crecimiento del parque vehicular grandísimo, de los más grandes a nivel nacional y la gente merece un mejor transporte” 
Manuel Antonio de León Góngora 

Empresario impulsor del Tuzobús, sobre el proyecto de movilidad urbana en Pachuca.  

••• 
Atlapexco es el más afectado, de 32 comunidades sólo entraron 14 y de las cuales el presidente municipal sólo apoyó con 

nueve porque la UAEH al estar con la buena intención la presidencia intervino para parar los trabajos” 
Prisco Manuel Gutiérrez 

Diputado impulsor del catálogo de comunidades indígenas del estado. 

••• 
Tenemos un presupuesto asignado y estamos analizando en qué cajones ubicamos este recurso, además algunos 

empresarios están viendo la posibilidad de participar económicamente” 
José Alberto Narváez Gómez 

Secretario de Desarrollo Agropecuario, sobre la exportación de tunas a California. (Redacción, pagina 03) 

Criterio-Se dice que… 
que el informe del gobernador Francisco Olvera Ruiz está previsto para el 10 de septiembre próximo, una vez que ocurra 

el informe presidencial de Enrique Peña Nieto y en fecha diferente al de Eruviel Ávila, del Estado de México. Por lo 
pronto, en todas las dependencias del gobierno estatal ya les agarraron las apuraciones y trabajan a paso veloz para 

tener en orden y entregar la información a tiempo, tal como se las han requerido de parte del equipo encargado de 

recopilar y armar el documento que describirá el momento que aguarda la administración pública estatal. 

que si usted ve salir humo de las oficinas de la Casa Rule, donde despacha el alcalde Eleazar García, no es porque ocurra 
un incendio, sino que en las diferentes secretarías se alistan para poner en marcha diversos proyectos, toda vez que las 

elecciones ya terminaron. El trabajo que está muy cerca de ver la luz es el referente a una remodelación de la plaza 

Constitución, donde está el Reloj Monumental, pues el sitio será remozado para dar cabida a un pequeño auditorio, una o 
dos salas de cine, y espacios culturales. 

que un importante aliado de la sección XV del SNTE (que preside, pero no dirige Sinuhé Ramírez) es el jefe del 

departamento de Telesecundarias de la SEPH, Azael Oviedo Terán, quien obedece más a Moisés Jiménez y Mirna García, 

que a las mismas autoridades. Y para que no quede duda de su compromiso con los dos clanes que comparten el poder 
al interior de la Sección XV, el hermano de este funcionario es el secretario particular de la exdirigente Mirna García, por 

muchos conocido como influyente en las decisiones del sindicato. Se trata, por si le interesa saber, de Alberto Oviedo 
Terán. 

que en la camada de jóvenes políticos exitosos en el equipo de trabajo del gobernador Francisco Olvera Ruiz y en 
puestos de elección popular, así como en el sector partidista ,se puede mencionar a José Pablo Maauad, secretario de 

Desarrollo Económico estatal; José Ángeles, secretario privado del gobernador; Irving Pedraza, director de Administración 
del despacho de Francisco Olvera Ruiz. También están los nombres de Ignacio Ibargüengoitia y David Hernández, ambos 

subsecretarios en la Secretaría de Planeación y Desarrollo Regional, además de Javier Amador de la Fuente y Miguel 

Ángel Romero Olivares, actuales diputados electos por los distritos de Jacala y Zacualtipán, quienes antes de ser 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

15 de 22 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

candidatos a legisladores se desempeñaron en el gobierno del estado en importantes encargos. Uno más es Citlalcóalt 

Moreno, dirigente de la CNC.  

 (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Destronan al líder, pero ya están listas miles de cabezas más para asumir el cargo. 

(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

Trabajadores del Congreso local reportaron a Radio Pasillo que de unos días a la fecha algunos funcionarios que están 

por concluir su responsabilidad -el próximo 31 de agosto- se comportan más amables que nunca y otros hasta los 

saludan, lo que no hicieron durante más de dos años. 

Seguramente a estos servidores públicos los embarga la melancolía característica de quienes saben que pronto dejarán 

el cargo. 

Por cierto, será hasta la próxima LXII Legislatura, bajo la coordinación de Ernesto Gil Elorduy, cuando sea concluido y 
estrenado el Palacio Legislativo que se construye a un costado de las viejas instalaciones de la Cámara de Diputados. 

Las obras de construcción de este inmueble pararon desde hace varias semanas, pero se prevé que sean reanudadas 
una vez que entren en funciones los 30 diputados locales que fueron electos el pasado 7 de julio. 

En Radio Pasillo incluso se maneja la posibilidad de que el tercer informe del gobernador Francisco Olvera Ruiz se lleve 
a cabo en la nueva sede, el próximo 10 de septiembre. 

Suena a todo volumen que el municipio de Zempoala será sede del Congreso Nacional del Maguey, que entre otras 

actividades contempla conferencias, presentaciones de publicaciones y actividades lúdicas. 

Aunque el evento se efectuará hasta finales de octubre, dada su importancia los preparativos ya comenzaron. Hace 

algunos días vino al estado el presidente de la Asociación de Amigos del Maguey y el Pulque, Raúl Guerrero, a fin de ir 
avanzando en la organización. 

Será hasta finales de agosto cuando el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) pueda asignar de manera oficial las 
12 diputaciones plurinominales que estuvieron en disputa el pasado 7 de julio. 

El organismo deberá esperar a que el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) resuelva las 24 impugnaciones 

presentadas por PRD y Movimiento Ciudadano (MC), y que, en su caso, la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) dictamine los juicios de revisión constitucional que sean interpuestos ante esta 
instancia. 

(Redacción, página de internet)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

Llega el Tuzo para acabar con el Pulpo 

Resulta que el pulpo camionero y en general de todo el transporte público de la ciudad capital, ahora sí está que se 

desmaya, luego que ya es un hecho la llegada del Tuzobús. Osease que Tuzo mata Pulpo, por muy carita y billetudo que 

se ponga. Una excelente noticia para todos los que padecen día con día los malos tratos, mal manejo, mal todo de los 
choferes de unidades destartaladas. Cierto, y como dijo el gobernador, el Felipe Ángeles será prácticamente zona de 

guerra por las obras, pero al final, le aseguro que todos estaremos mucho mejor. Adiós amigo Pulpo, adiós. 

O le bajan a la velocidad, o le bajan 

Las cifras son espeluznantes: los accidentes de tránsito se convirtieron en la primera causa de muerte entre jóvenes de 
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15 a 19 años en el año 2011, aquí en nuestro estado. Sucede que simplemente no le bajan a la velocidad, y no ha habido 

poder humano que logre lo contrario. De tal modo que es urgente se implementen las medidas que sean necesarias para 

no perder a tantos jóvenes en hechos de este tipo. Es decir que la propia ciudadanía clama por una acción que los 
obligue a bajar la velocidad. Ya es urgente. 

Otra vez los agoreros de la desgracia 

Hacer todo lo que sea necesario para que en Hidalgo se instale un Aeropuerto es deber de sus autoridades. Por muchas 

razones, pero una fundamental: nos asiste la razón. Ya están de nuevo los agoreros de la desgracia en su plan de que se 

ha perdido tiempo, dinero y esfuerzo, amén de que catalogan todo como asunto electorero. No va por ahí el asunto. Hay 
un compromiso y se debe trabajar para que se cumpla. Nos asiste la razón, y esa es una base fundamental. 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Al detallar los recursos que serán utilizados para concretar un plan tan ambicioso en la capital del estado como el 

Tuzobús se abre la puerta a un porvenir con mejoras constantes para los pachuqueños en materia de transporte masivo. 
Falta muy poco para comenzar con esta magna obra, la cual se define como una de las más importantes del sexenio que 

encabeza el gobernador Francisco Olvera; no obstante, requiere de más apoyo federal para cristalizarse en tiempo y 
forma.  (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

Arriba-: Héctor Fragoso 

Como titular del Sistema Nacional de Empleo en Hidalgo el funcionario implementa y sincroniza las actividades con las 
autoridades de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, tanto a escala estatal como nacional, para lograr así que en 

cada municipio donde organizan los foros para ofrecer a los buscadores un sitio de colocación éste realmente satisfaga 

las necesidades. 

Abajo-: Julián Meza 

A este diputado le salió caro no volver al distrito porque con ese actuar el Partido de la Revolución Democrática perdió la 
fuerza que había logrado en la región de la jurisdicción XVII; las quejas de los habitantes fueron constantes y el resultado 

en las urnas simplemente fue una clara muestra de que quien no cumple tiene que irse. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

OBRAS 
Severos apuros pasan en el gobierno del estado, principalmente en Planeación y Obras Públicas, ya que 

hay al menos dos obras de infraestructura que no cuentan con el registro de Hacienda y por tanto no se les 

autorizarán recursos federales para su construcción. Según los grillitos son más de 100 millones de pesos 
que podrían perderse si estas obras no son presentadas debidamente ante la SHCP, ya que por norma es el 

camino a seguir para obtener recursos. De acuerdo con los informes hay varias obras más cuyos proyectos carecen 
de la aprobación de la Secretaría de Hacienda así que el monto podría crecer si es que los burócratas locales no se 

apuran a corregir los expedientes y cumplir con los requisitos. 

DESPIDOS 
En el ayuntamiento de Zempoala empezaron los despidos de personal bajo el argumento de la falta de recursos 

financieros. Los afectados manifiestan que la verdadera razón de los despidos es que la alcaldesa, Selene 
Peña, está furiosa porque en su municipio ganó ampliamente el Panal en las pasadas elecciones y ahora 

culpa a todos los empleados de desleales. La presidenta municipal no dice que las casillas aledañas a su 
domicilio también fueron ganadas por los candidatos del Panal, lo que siguiendo su lógica, sería prueba de 

que ni sus familiares ni vecinos votaron a favor del partido que representa. (Redacción, página 02) 
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               P L A N O      N A C I O N A L  

El Universal-“Video prueba fraude de "Ouija"” En el video puede verse a un militar con un aparato de plástico 

provisto de una antena, caminando en un galerón que contiene ocho cajas blancas colocadas en el suelo, en línea 

recta. Una de éstas contiene estupefacientes y cartuchos, pero el uniformado no sabe en cuál. El artefacto es un 
detector molecular que supuestamente localiza drogas, armas y explosivos. Sus creadores lo comercializan con el 

nombre de GT200; los soldados lo llaman la ouija del diablo.  Cuatro cámaras registran los movimientos del operador, 
quien camina despacio a un costado de la hilera de cajas. Llega al final de la fila. Se detiene. Regresa lentamente al 

punto de partida. Otra pausa. Empieza otra vez. Así lo hace en dos, tres, cinco, siete intentos… Y nada: el aparato no vira 
en dirección de ninguna de las cajas. Durante el octavo intento, el militar se detiene entre las cajas 5 y 6. Respira. Cruza 

con lentitud entre ambas. Intenta de nuevo. Dos, tres, cuatro veces más. La antena del aparato apunta a la caja 3. Error. 

La muestra prohibida estaba en la caja 5. Este experimento, realizado el 21 de octubre de 2011 en la Academia Mexicana 
de Ciencias, a petición de un juzgado de Cuernavaca, Morelos, se repitió en 20 ocasiones. Sólo hubo tres aciertos. El 

objetivo del ejercicio era demostrar la eficacia del detector molecular GT200, usado en la búsqueda de explosivos, 
armas y drogas. Para ello se escondieron, sin que el militar lo atestiguara, mil 630 cápsulas de Itrabil con Clobenzorex, 33 

cápsulas de Obeeclox con Clobenzorex, 3 cartuchos calibre 9x19mm y uno calibre 38 en una sola caja. EL UNIVERSAL 

obtuvo una copia del video que demuestra que el detector molecular GT200 es ineficaz para detectar drogas y armas. Sin 
embargo, la empresa inglesa que lo comercializa, Global Technical LTD, sostiene que, a través de unas tarjetas tipo 

Ladatel que se meten al equipo, su detector localizaba en un máximo de 20 segundos, a 4 kilómetros de distancia desde 
el aire, además de narcóticos y explosivos, seres humanos vivos, cadáveres, tabaco, dinero en efectivo, uranio, venenos, 

marfil… Este video, que forma parte del único peritaje científico de campo realizado en México al GT200, está siendo 
utilizado ahora mismo en un juicio por fraude que se le sigue en Londres, Inglaterra, a los creadores de estos aparatos. 

El peritaje realizado en la Academia Mexicana de Ciencias demuestra que los empresarios ingleses que crearon la 

ouija del diablo defraudaron al gobierno federal mexicano y a 27 gobiernos estatales al venderles mil 112 equipos, por 
los que se pagaron unos 450 millones de pesos, según información obtenida a través del Instituto Federal de Acceso a la 
Información y Protección de Datos (IFAI). Los artefactos fueron comprados entre 2004 y 2012, y han sido utilizados en 
retenes militares, operativos policiacos y otras tareas de seguridad por una decena de instituciones federales, entre las 

que están las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y Marina (Semar), Petróleos Mexicanos (Pemex) y la 
Procuraduría General de la República (PGR). Los “señalamientos” del GT200 han sido motivo para encarcelar inocentes, 
como Ernesto Cayetano, un mixteco que estuvo preso en Coatzacoalcos, Veracruz, y Juanita Velázquez, quien 

permaneció dos años en el penal de Atlacholoaya, Morelos. Ambos fueron liberados al comprobarse la ineficacia del 
aparato. (Laura Castellanos, pág. principal) 

La Jornada-2006-2012, sexenio perdido en ingresos de mexicanos: Durante los seis años que gobernó el 

presidente Felipe Calderón Hinojosa –entre 2006 y 2012–, el ingreso que percibieron los hogares mexicanos tuvo 
pérdidas, de acuerdo con los datos oficiales publicados este martes, que mostraron una caída en la capacidad de compra 

de bienes y servicios durante un periodo en el que se presentó una de las mayores crisis económicas a escala mundial en 
ocho décadas. El ingreso en los hogares mexicanos se redujo 12.75 por ciento durante el sexenio pasado y el de cada 

persona disminuyó 7.12 por ciento, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH), 

elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En 2012, la percepción promedio trimestral en los 
hogares mexicanos fue de 38 mil 125 pesos, mientras en 2006 fue de 43 mil 698 pesos, según los datos de la ENIGH, 

una publicación bianual del Inegi que ofrece el más amplio panorama sobre la fuente de ingreso y el destino del gasto de 
las familias del país. Todos los datos están expresados en pesos constantes de 2012, lo que significa que las cantidades 

fueron actualizadas por inflación para hacerlas comparables. Durante los pasados seis años, sólo en un bienio, el 

comprendido entre 2006 y 2008 –antes del estallido de la crisis que provocó en 2009 una recesión en México–, las 
remuneraciones de los trabajadores con salario fijo, una de las fuentes de ingreso consideradas en la ENIGH, crecieron 

0.1 por ciento, pero en los siguientes dos bienios se contrajeron 7.9 y 4.9 por ciento. En contraste, las transferencias, 
que pueden ser tan diversas como subsidios gubernamentales o auda entre familiares, se incrementaron 12 por ciento, 

aproximadamente. Los hogares mexicanos dedican la mayor parte del ingreso a la compra de alimentos, bebidas y 
tabaco, transporte, educación y esparcimiento. Sin embargo, de 2006 a 2008, entre el cambio del gobierno federal y el 

inicio de la crisis, ese gasto se contrajo 0.2 por ciento, y para el periodo 2008-2010 el deterioro en el gasto para 

alimentos fue de 3 por ciento. Las cifras del 2010 al 2012 La ENIGH contiene datos que van de 2006 a 2012; sin 
embargo, el Inegi destacó los resultados del último bienio, en el cual se observa que en 2012 el ingreso corriente 

promedio por hogar aumentó 1.5 por ciento respecto de 2010, por lo que los mexicanos dispusieron de 38 mil 125 pesos 
trimestrales. En la colonia Almarcigo Sur, en la zona de La Presa, en Ecatepec, estado de MéxicoFoto Roberto García Ortiz  
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El ingreso de los hogares más pobres, ubicados en el primer decil, creció 5.5 por ciento en 2012 al compararse con los 

datos de 2010 y ubicarse en 6 mil 997 pesos trimestrales, pero ese decil en 2008 percibía 7 mil 136 pesos trimestrales y, 

de acuerdo con las propias cifras del Inegi, entre 2006 y 2012 el ingreso de esos hogares en realidad se contrajo 10.4 
por ciento. El Inegi señaló que existen grandes diferencias por deciles de hogares, ya que el 10 por ciento de los de 

menores ingresos dedican 46.4 por ciento de su gasto a alimentos, bebidas y tabaco, mientras que el decil más alto 
dedica sólo 14.4 por ciento. En los hogares con más ingresos se destina 19.9 por ciento a educación y esparcimiento, y 

en los más pobres 5.2 por ciento. A pesar de estas diferencias, lo cierto es que durante el sexenio pasado todos los 

hogares mexicanos sufrieron una contracción en su ingreso: los del primer decil pasaron de percibir 7 mil 796 pesos en 
2006 a 6 mil 997 en 2012, y los del decil más alto redujeron su ingreso de 155 mil 715 pesos trimestrales a 133 mil 300, 

aproximadamente 14.5 por ciento. En qué gastamos La encuesta refleja que además del gasto en alimentos, las 
erogaciones más fuertes del decil de ingresos más bajos se concentran en vivienda y combustible (5.8 por ciento) y en 

transporte y comunicaciones (9.8). En tanto, los gastos más fuertes del decil de mayores ingresos se concentran en 
educación y esparcimiento (19.9 por ciento). seguidos de transporte y combustibles (19.7). El quinto decil, con un 

ingreso trimestral promedio de 23 mil 914 pesos, que ha tenido una contracción de 11.6 por ciento en los seis años 

recientes, gasta 35 por ciento de su ingreso en alimentos, bebidas y tabaco; 16.7 en costear transporte y 
comunicaciones, y 10.4 por ciento en educación y esparcimiento. El Inegi señaló que los resultados de la ENIGH 2012 

están ajustados a las proyecciones demográficas que el Consejo Nacional de Población (Conapo) realizó el 16 de abril de 
2013. (Redacción, pag. principal) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón… 

¿Y el 'arreglo' con el 'narco'? 
Una de las tonterías que usaron panistas y perredistas contra Enrique Peña Nieto en sus campañas electorales por la 

Presidencia fue que se arreglaría con los narcotraficantes. Era insensato, sin embargo, imaginar con cuál de las distintas 
bandas criminales y con quiénes pudiera nadie “negociar” algo, entre otras razones porque, con excepción de Joaquín El 
Chapo Guzmán (a la muerte de Osama Bin Laden el más buscado en el mundo) o, en mucho menor proporción, de 
Servando La Tuta Gómez, los otros grandes capos están muertos o en la cárcel (y a éstos, en el ocaso del calderonato, 

se sumó uno de los ya escasos eventuales interlocutores: Heriberto Lazcano, El Lazca). Como le dijo ayer a León Krauze 

el presidente de Estados Unidos, hubo quienes dudaban si Peña Nieto iba a combatir la delincuencia organizada. Con la 
detención del Z40 se evidencia que sí: que va en serio. Pero, como suele suceder con los vividores del cuento, no faltarán 

quienes reciclen y propalen la patraña de que las fuerzas federales van contra unos para proteger a otros… (Carlos 
Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

¿Una leyenda urbana, o una asquerosa multiplicación?  
Los priistas de Tlaxcala aseguran que el asunto de las cuatro camionetas Sprinter Mercedes-Benz en que se trasladaron 

y, supuestamente, se violaron los paquetes electorales de Apizaco es un cuentazo de los panistas que no saben perder, 

una leyenda urbana. Lo cierto es que al recontarse los paquetes de las secciones 16B, 16C y 47C, que los panistas 
aseguran que llegaron abiertos tras los 55 minutos de recorrido en esas camionetas “con vidrios polarizados y cortinas”, 

los votos nulos se multiplicaron, y la ventaja de 192 votos del candidato Jorge Luis Vázquez se transformó en una de 
nueve de su adversario, el priista torero y banderillero Rafael Ortega Blancas. “Abrieron los paquetes y tacharon y 

alteraron las boletas en las camionetas”, me dijo ayer Jorge Luis Vázquez. “Por eso vamos a impugnar la elección y a 
demandar penalmente a los responsables del consejo electoral municipal”. Al cuarto para las ocho de la noche de aquel 

largo miércoles 10 de julio, el consejo municipal concluyó el proceso y declaró ganador a Ortega Blancas. “Tenemos en 

nuestro poder las pruebas necesarias para demostrar el fraude descarado”, asegura la senadora del PAN, la tlaxcalteca 
Adriana Dávila. Fraude ruin, el fraude del siglo, repiten los panistas. Señalan al gobernador Mariano González Zarur, al 

delegado del PRI en el estado, el tamaulipeco Manuel Cavazos Lerma, y al auxiliar distrital del Instituto Electoral de 
Tlaxcala, y responsable de la logística del traslado de los paquetes, Jesús Moreno. Parece, huele y sabe a fraude de 

escándalo. La milagrosa, asquerosa, multiplicación de los votos nulos. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

:Que entre los severos castigos que está recibiendo la ex dirigente sindical Elba Esther Gordillo en el penal de 

Tepepan está la negativa a obtener tinte para cabello. 
Es una de las razones por las que la maestra rara vez sale al patio de la cárcel. La otra es una obesa prisionera que la 

amenaza con infectarla de enfermedades incurables.  
:Que en Los Pinos no pasó inadvertido el desaire del lunes a la invitación de Enrique Peña Nieto a la presentación del 

plan de infraestructura. 

No asistieron los presidentes de PAN, Gustavo Madero, y PRD, Jesús Zambrano. Tampoco los coordinadores priista y 
panista en las cámaras. Ni el líder del Senado, el albiazul Ernesto Cordero. 

De no haber sido por los diputados tricolores Manlio Fabio Beltrones y Francisco Arroyo, las sillas de la alta clase 
política habrían quedado vacías. ¿No era importante el evento? ¿O querían mandarle un mensaje al Presidente? 

:Que, hablando del presidente Peña Nieto, el sábado celebrará su cumpleaños 47 con una visita a Villa del Carbón, 

Estado de México, donde inaugurará un hospital. 
Allí tendrá un festejo que no irá más allá de un pastel y, quizá, mariachis. No habrá una gran comida, sino una pequeña 

reunión, acompañado de su familia, por lo que varios políticos priistas, panistas y perredistas se quedarán con las ganas 
de recibir la invitación. 

¡Lástima! 
:Que en el gabinete de Seguridad de Los Pinos se decidió que el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 

Chong, no diera a conocer la detención del líder de Los Zetas, Miguel Ángel Treviño Morales, El Z40, a pesar de la 

relevancia de la noticia. 
El objetivo del gobierno federal, explican, es “romper con el esquema de las anteriores administraciones pri istas y 

panistas”, donde los titulares de dependencias como la Defensa Nacional y Marina anunciaban los golpes contra el crimen 
organizado.  

¿Eso se acabó? 

(redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Gasto de campaña 

Andrés Manuel López Obrador fue el único candidato presidencial sancionado por rebasar el tope de campaña en 2012. 

Según el informe de la Unidad de Fiscalización del Instituto Federal Electoral, la campaña presidencial de Movimiento 
Progresista rebasó en 46 millones de pesos el límite establecido. Ni la campaña de Enrique Peña Nieto de Compromiso 

por México (PRI y PVEM) ni la de Josefina Vázquez Mota del PAN superaron los topes. La información, sin embargo, se 
antoja paradójica frente a lo que vimos los ciudadanos en la campaña. La impresión generalizada de que Peña Nieto 

gastó más no ha sido avalada por el informe de la Unidad de Fiscalización, incluso después de que éste fue enviado para 

su reelaboración una y otra vez. El resultado del informe ha hecho que el líder del PRD, Jesús Zambrano, haya tildado de  
“delincuente electoral” a Alfredo Cristalinas, jefe de la Unidad de Fiscalización. En realidad Cristalinas y la Unidad de 

Fiscalización no han hecho más que aplicar la ley. Ésta permite a los partidos definir cómo se distribuye 
administrativamente el gasto de las campañas. Los partidos de Compromiso por México, por ejemplo, cargaron la mano a 

las campañas de diputados y senadores. Por eso 151 de ellas fueron sancionadas por rebasar los topes de gasto. El PRI y 

el PVEM fueron, en consecuencia, los partidos más sancionados por el IFE, pero no por la campaña presidencial. Los 
contadores de Movimiento Progresista, en cambio, le cargaron la mano a la campaña de López Obrador, aparentemente 

por error, y lo dejaron como el único candidato presidencial en rebasar el tope de gasto. En contraste sólo 11 campañas 
legislativas de Movimiento Progresista rebasaron sus límites. La afirmación de que Peña Nieto tuvo una mayor cobertura 

de los medios electrónicos de comunicación no ha sido avalada por el monitoreo que la UNAM realizó para el IFE. La 

información es más confusa cuando nos remontamos a los tiempos previos a las precampañas y campañas formales. El 
PRD y el PAN afirman que Peña Nieto recibió un trato especial de Televisa cuando era gobernador del estado de México. 

Es posible. Pero también Marcelo Ebrard, entonces jefe de Gobierno del Distrito Federal, tuvo una cobertura de medios 
superior a la de cualquier presidente municipal o gobernador, con excepción de la de Peña Nieto. Por otra parte, López 

Obrador estuvo en campaña durante buena parte del sexenio pasado, logrando también una buena cobertura de medios, 
mucho antes de que se lanzaran las precampañas oficiales. Una de las grandes dudas del sistema de gasto electoral de 

México es la manera en que los partidos pueden decidir cómo registrar sus egresos a fin de proteger las campañas que 

les interesan. Esto impidió que la campaña de Peña Nieto rebasara el tope de campaña. La otra gran pregunta es si 
realmente la Unidad de Fiscalización del IFE puede encontrar todos los gastos de los partidos y candidatos. Yo tengo la 

impresión de que una buena parte simplemente no son detectados por la autoridad electoral. Si nos atenemos a lo que 
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nos dice el reporte de la Unidad de Fiscalización, los partidos políticos y los candidatos han reducido su gasto en términos 

reales frente a procesos anteriores, como 2006 y 2000. Parte de la reducción es producto de que ya no pagan por sus 

anuncios de radio y televisión. Pero quizá lo que ha ocurrido es que simplemente han encontrado mejores formas de 
ocultar a la Unidad de Fiscalización los gastos que hacen. Infraestructura La mejor forma de promover la actividad 

económica y la competitividad en un país es construir infraestructura... pero infraestructura útil. En este sentido, el 
anuncio del presidente Enrique Peña Nieto de lograr un mínimo de 4 billones de pesos de inversión pública y privada en 

infraestructura en su sexenio es positivo. Pero una manera de destruir riqueza es construir infraestructura inútil o 

excesivamente costosa. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

En su ensayo Los hoyos negros de la estrategia contra el narco, publicado en el número de agosto de 2010 de la revista 
Nexos, Eduardo Guerrero muestra cómo la detención de capos criminales “generan olas de violencia que pueden durar 

semanas o meses, y con frecuencia culminan en la escisión del cártel descabezado, lo cual propicia el nacimiento de 
nuevas organizaciones”. El experto en seguridad argumenta que al arrestar al jefe de un cártel, se produce una guerra 

intestina por ver quién se queda con el control de la organización, lo cual produce ciclos de violencia. En este sentido, 
Guerrero criticaba la estrategia de “decapitación de las bandas” que por ese entonces seguía el gobierno de Calderón. 

Recordé este argumento ahora que el gobierno mexicano detuvo a Miguel Ángel Treviño Morales, alias el Zeta-40. 

¿Podemos esperar, entonces, una ola de violencia a consecuencia del arresto del líder de Los Zetas, el grupo criminal 
más violento de México? De acuerdo con una nota publicada ayer por Stratfor, empresa especializada en servicios de 

inteligencia y espionaje, sí podría ser el caso dependiendo “de la habilidad de Los Zetas de reemplazar a su jefe mayor y 
de la estrategia de sus rivales. Si la detención de Treviño provoca una lucha interna por la sucesión, la violencia puede 

crecer en estados en donde Los Zetas tienen una presencia importante, incluyendo Tamaulipas, Nuevo León, Zacatecas, 

San Luis Potosí, Coahuila, Veracruz, Hidalgo y Tabasco. Los rivales de Los Zetas, como La el Cártel del Pacífico, el cartel 
Jalisco Nueva Generación, Los Caballeros Templarios y facciones del cartel del Golfo, probablemente verán esta transición 

como un momento de debilidad. Podrían atacar a Los Zetas en sus bastiones o tratar de expulsarlos de sus territorios 
dominantes”. Ahora bien, si la violencia ha bajado en México desde 2011, es porque el gobierno se concentró en atacar 

precisamente a Los Zetas por ser el cártel más violento de todos. Cito otro reporte de Eduardo Guerrero al respecto: 
“Durante 2011 Los Zetas se ubicaron como el principal blanco de las acciones del gobierno federal. Las principales 

detenciones en este año fueron las de Flavio Méndez Santiago El Amarillo, fundador de Los Zetas; Jesús Enrique 

Rejón Aguilar El Mamito, fundador de la organización y tercero al mando; Valdemar Quintanilla Soriano El Adal, 
principal operador financiero; Carlos Oliva Castillo La Rana jefe de plaza en Nuevo León, Tamaulipas y Coahuila; y 

Raúl Lucio Hernández Lechuga El Lucky, coordinador logístico en Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Veracruz, Tabasco, 
Campeche, Querétaro, San Luis Potosí, Quintana Roo y el Estado de México. Por otra parte, debido a que Los Zetas 

operan con un esquema de franquicias (un liderazgo central cohesionado vinculado a células locales con alto grado de 

autonomía) la detención o abatimiento de algunos líderes y jefes de plaza no desarticula su estructura ni genera 
fricciones entre grupos, en la misma medida que en otras organizaciones”. Guerrero lo tenía muy claro. Lo sanguinario 

de los actos de Los Zetas, en eventos como los del Casino Royale en Monterrey o los 26 cadáveres abandonados en una 
céntrica glorieta en Guadalajara, “contribuyeron a reafirmar la desarticulación de este cártel como una prioridad del 

gobierno federal” desde el 2011. Y esta estrategia, tuvo buenos resultados, continuó aplicándose en 2012. Hay que 

recordar que el año pasado, la Marina abatió al líder de Los Zetas, Heriberto Lazcano Lazcano,  El Lazca. Ahora con la 
detención del Zeta-40, debilita aún más a esta organización. Por tanto podría pensarse que, lejos de generarse una ola 

violenta, podríamos atestiguar una baja gradual de la violencia debido a la tunda que le está dando el gobierno a esta 
organización. No sólo para mermarla, sino para enviar un mensaje disuasivo a otros grupos del crimen organizado: 

“Nosotros vamos a ir con toda la fuerza del Estado en contra de los criminales más violentos del país; ésa es la 
prioridad”. Ojalá, en este sentido, la detención de Treviño sirva para seguir bajando la violencia en México. 

Independientemente de esto, de ninguna manera puede menospreciarse el valor de haber arrestado a uno de los capos 

más violentos de la historia reciente del país. Por tanto, hay que felicitar al gobierno de Peña Nieto por la detención del 
Zeta-40. (Leo Zuckermann, página de internet)  
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El Universal-Bajo Reserva:  

 Drones de EU en la captura del Z-40 

EL GOBIERNO de México ha sido muy cauteloso en comentar sobre la colaboración de agencias de Estados Unidos en la 
captura de Miguel Treviño Morales, alias Z-40. Sin embargo, y con la debida reserva, en Washington comienzan a mover 

el dato de que el Pentágono dio a las autoridades mexicanas algunas pistas de la ubicación del criminal, recabadas por 
drones, desde el espacio aéreo estadounidense. La colaboración de este tipo, con aviones no tripulados, es parte de la 

nueva relación con la administración federal, que maneja directamente el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 

Chong, nos dicen. La comunicación ocurrió en paralelo a una gira que los secretarios de Defensa Nacional, general 
Salvador Cienfuegos, y de Marina, almirante Vidal Francisco Soberón, realizan por Norteamérica.  

TAN PRONTO como comience a calentar el mediodía, un senador panista y otro perredista van a presentar una iniciativa 

de reforma político-electoral. En paralelo a los trabajos del Pacto por México, el presidente del Senado, el panista Ernesto 
Cordero, y el coordinador del PRD en el Senado, Miguel Ángel Barbosa, dan a conocer su propuesta en los trabajos de la 

sesión de la Comisión Permanente. Ambos, nos cuentan, dialogaron el contenido con integrantes de sus bancadas. Don 

Ernesto tuvo el martes una reunión con varios senadores azules para que conocieran la propuesta, que busca implantar 
la segunda vuelta electoral, gobiernos de coalición y pérdida del registro de partidos ante violaciones electorales. 

 EL PRESIDENTE Enrique Peña Nieto cumplirá 47 años el sábado. No habrá fiesta ese día en Los Pinos, porque prefirió 

poner en la agenda del día una gira por algunas zonas de su natal Estado de México. Una de las paradas será Villa del 
Carbón para inaugurar un hospital, donde le llevarán pastel para comer y mariachi para las mañanitas. Los días 

siguientes tendrá una comida con los integrantes de su gabinete. En su primer cumpleaños como habitante de la Casa 

Presidencial y en el ágape con sus colaboradores, el jefe del Ejecutivo quiere dar un mensaje de austeridad, nos dicen. 

 REVUELTÍSIMO quedó el río priísta en Baja California con la derrota electoral de su candidato al gobierno estatal, el 
diputado con licencia Fernando Castro Trenti. A partir de ahora comenzó la disputa por la dirigencia estatal del partido, a 

cargo de Nancy Sánchez Arredondo. El punto es que ella, muy cercana a don Fernando, tendrá que hacer las maletas y 
dejar la oficina de la presidencia local del PRI, pues los grupos locales comenzaron a moverse para ocupar el cargo. Pero 

no todo es tristeza en el tricolor bajacaliforniano: Castro Trenti arranca una gira de agradecimiento y hoy viaja a Mexicali 

para reunirse con los correligionarios de la capital del estado, nos dicen. 

 EN EL ESCENARIO de que el rebase de topes de campaña implicara la anulación de la elección, más de 150 diputados y 
senadores tendrían que desalojar sus escaños y curules. Los entonces aspirantes a legisladores están ubicados en el 

dictamen de la Unidad de Fiscalización del Instituto Federal Electoral. La mayor parte de ellos pertenecen al PRI, pero los 
rebases a la fórmula de los topes fueron democráticos, por decirlo en el argot político, porque alcanzaron a todos los 

partidos que contendieron en 2012. En la lista quedaron la senadora Layda Sansores, de Movimiento Ciudadano, y el 

senador Jorge Emilio González, del PVEM. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

SI ALGO han demostrado los estrategas del gobierno federal es que son muy cuidadosos en el manejo de la 
comunicación, la imagen y la propaganda.  

POR ESO hay un detalle que resulta por demás extraño en la captura del Z-40. 
¿POR QUÉ si atraparon a Miguel Ángel Treviño desde las 3:45 de la madrugada, se esperaron más de 15 horas para darlo 

a conocer? 
CUALQUIERA podría pensar que era porque a las 11 de la mañana se presentó el programa de inversiones en 

infraestructura en Palacio Nacional y no querrían opacarlo. 

SIN EMBARGO, ¿a poco, en serio, no calcularon que nadie iba a darle vuelo al anuncio de los proyectos en 
comunicaciones y transportes? 

¿NO SERÁ, como dicen los malpensados, que en realidad esa era la tirada? Es decir que como el plan anunciado no 
ofrece detalles sobre las obras que se llevarán a cabo, ni montos de inversión para cada uno, pues, entonces, lo mejor 

era dejar que lo sepultara la noticia bomba. 

TODA esta teoría de la conspiración comunicativa viene aderezada con un elemento interesante: hay quienes dicen que, 
en realidad, al líder de Los Zetas le echaron el guante tres días antes y no el lunes. ¿Será? 

TODO INDICA que en San Lázaro además de extraordinario, este periodo de sesiones será breve... para envidia del 
Senado. 
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SI BIEN los diputados no sacarán el nombramiento del nuevo consejero del IFE, se prevé que entre hoy y mañana 

aprueben la reforma para regular la deuda de estados y municipios. 

ASIMISMO, palomearán lo referente a las facultades de la propia Cámara de Diputados para el nuevo Código Único de 
Procedimientos Penales, y también la unificación de los criterios para el registro público de la propiedad y el catastro. 

¿CÓMO le hicieron? Fácil: los viejos lobos de la mar legislativa dicen que los extraordinarios son para aprobar (o 
rechazar), no para debatir. 

DE AHÍ que los senadores se quedaron como el chinito: nomás milando. 

ACEPTADA finalmente la derrota de Fernando Castro Trenti, en Baja California los priistas ya comenzaron el reparto de 
culpas. 

Y ESTÁN tirando pa' todos lados: hasta a Ivonne Ortega le están aventando piedras. 
SEGÚN DICEN algunos tricolores molestos, habría sido la secretaria general del PRI quien recomendó la empresa PROISI 

para realizar el PREP en aquel estado. 
YA SE SABE que al mejor estilo lopezobradorista, hay priistas que culpan al programa de resultados preliminares de estar 

truqueado para favorecer al PAN. 

DE AHÍ QUE, en su desesperación por encontrar a quién echarle la culpa, ya llegaron hasta Ivonne Ortega. 
SI QUIEREN cantarle "Las Mañanitas" a Enrique Peña Nieto, tendrán que trasladarse hasta Villa del Carbón. 

EL PRESIDENTE pasará su cumpleaños en aquella población mexiquense, en la que cortará el listón de un nuevo hospital. 
OFICIALMENTE Peña Nieto no tiene planeado festejo alguno... todavía. 

ASÍ QUE, ya saben: hay que ponerse a ensayar. (Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

                  
                        Milenio                                               
                                                                                                      Plaza Juárez 

                                        
 
 
 

 


